
LUEGO de ver su virulenta reacción en contra
de la CNDH, María Luisa Albores más que titular de
Bienestar parece la secretaria del Malestar. Y es que
vaya que se molestó con la recomendación en favor
de las estancias infantiles.

PARA la funcionaría morenista, la Comisión
Nacional de Derechos Humanos incurrió en

una aberración inaceptable ¡ándale! por atreverse
a alzar la voz en favor de los centros de atención

infantil que fueron despojados de recursos federales.
No se recuerda a otra autoridad federal acusando

al ombudsman de actuar "por consigna de intereses
creados" ¡ándale otra vez! y usando como pretexto
a las víctimas de la guardería ABC para pegarle a la
institución.

Y AHÍ no acaba la cosa, la Secretaría del Malestar
también acusó a la CNDH de ser un... ¡instrumento
de simulación! Si a todo eso se suma que en Palacio
Nacional no quisieron recibir el informe de Luis Raúl
González Pérez, no es difícil saber cuál es el nuevo
organismo autónomo... incómodo.

• • •

PESE a la ausencia presidencial, el lugar de México
en la cumbre del G20 no quedará vacío: al frente de
la delegación nacional va Marcelo Ebrard, al lado
del titular de SHCP, Carlos Urzúa, y del subsecretario
de Relaciones Exteriores Julián Ventura. Y aunque
no habrá encuentros uno a uno con los mandatarios,
el canciller participará en todas las reuniones de alto
nivel y  ¡digan selfie! aparecerá en la foto oficial

con los Jefes de Estado.

• • •

A VECES como que los poderes y las atribuciones
se confunden en la República de Lo Que Diga
Mi Dedito. Y es que, contrario a lo que afirmó
Andrés Manuel López Obrador, en México por ley
el Presidente no puede revocar una autorización
de la Comisión Nacional de Hidrocarburos.

EN EL MEJOR de los casos, si Pemex quiere desistirse
del plan de exploración de gas que le presentó a la
CNH y que le fue aprobado, eso es otra cosa. Pero en
términos estrictamente legales, el jefe del Ejecutivo
no puede pasar por encima de la decisión de
un organismo autónomo, por mucho que haya
prometido que no se permitirá más el fracking.

Y ES QUE a lo mejor el gobierno decide quitarle
a Pemex la posibilidad de explotar sus reservas
de gas como lo ha aprovechado Estados Unidos
en los últimos años, pero si un particular se lo pide
a la Comisión y cumple con los requisitos, ahí
no hay dedito que valga.

CUANDO el abogado de Emilio Lozoya pide
que se cite a declarar a Enrique Peña Nieto
y Luis Videgaray por los desfalcos de Pemex, los
académicos de la lengua consideran que en realidad,
está diciendo: "si caigo yo, caemos todos". ¿Será?
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por causar un corto
circuito en Iztapalapa.
CUENTAN que varios
líderes —eufemismo
de caciques— están
organizando protestas
tras la interrupción del
suministro por obras.
TAN TURBIO se
puso el asunto, que
a la Alcaldesa Clara
Bragada se le vio
en la Secretaría de
Medio Ambiente y en
el Sistema de Aguas
buscando que alguien
interviniera para
contener los ánimos.

Y DICEN que no
fue directo a la
oñcina mayor del
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento porque
ya van varias veces que
le hacen observaciones
—eufemismo de jalón
de orejas— sóbrela

necesidad de poner más
control en su terruño.

AL ALCALDEde
Tlalnepantla, Raciel
Pérez Cruz, le comieron
la lengua los policías...
digo... ¡los ratones!
AUNQUE había

elementos a su cargo
entre el grupo de
sujetos —uno de ellos
con arma larga—que
fueron videograbados
intimidando a
un conductor en
Naucalpan, el Edil ha
hecho mutis.

PORQUE aunque la
agresión no pasó a
mayores, urge que
conteste qué estaban
haciendo fuera de
su jurisdicción, sin
uniforme y con actitud
de pocos amigos.
¿Seguro no andaban de
paseo, o sí?
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El IMER es un gigante que representa
competencia desleal a las emisoras
privadas, tal vez lo mejor sería privatizarlo
y que genere ingresos.

Lectura e IMER
"El gobierno de Lcopez Obrador
gasta dinero en programas para

injuriara sus opositores en espacios
como Canal 11 y abandona

a la radío pública.¡Inadmisible".

Raúl Tfrejo Delarbre

Decenas de políticos, intelec
tuales, editores, académicos
y escritores acudiieron ayer al

Salón Tesorería de Palacio Nacional al
lanzamiento de la Estrate;gia Nacional
de Lectura. Beatriz Gutiérrez Müller,
impulsora del proyecto, Haabló con in
teligencia y emotividad: "Los libros
son amigos nuestros, Ioís libros son
compañeros, no son objetos, son com
pañeros en la soledad, em las alegrías,
en las penas. Y tambiém escribirlos
es üñ ácto de liberación".

El acto, sin embargo), se vio opa
cado por la controversia ísobre el pre
supuesto del Instituto Mexicano de
la Radio, quizá porque Ihabía entre
los asistentes muchos qiue escuchan
sus emisoras o porque Jemaro Villamil,
presidente del Sistema Público de
Radiodifusión del Estadio Mexicano,
y Esteban Moctezuma, secretario de
Educación, estaban presantes.

El recorte al IMER Iha llevado a
medidas drásticas. Reactor 105.7 FM
anunció que, "debido a lái restricción
presupuesta!.., solo tramsmitirá mú
sica continua a partir dell 1 de julio".
Horizonte 107.9 FM apumtó que de
jará de difundir programas a cargo
de "compañer@s freeltance, entre

ellos espacios especializados y jazz
de madrugada". Lucas Hernández
Bico, gerente de 94.5 FM, señaló que
"dejarán de trabajar con nosotros" va
rios colaboradores. El periodista Ricar
do Raphael renunció a su programa
Réplicas. Aleida Calleja directora del
IMER, declaró que el instituto tendrá
que prescindir de 240 colaboradores.

Ayer en Palacio los reporteros
abordaron a Moctezuma, quien dijo:
"Yo estoy hablando con la Secretaría
de Hacienda para que nos apoye
no solo con el IMER, sino con otros
programas y otros organismos descen
tralizados". Jesús Ramírez Cuevas,
coordinador de comunicación de Presi
dencia, afirmó que "no se va a despedir
a nadie", "se respetarán los derechos
laborales y se mantendrán sus pro
gramas", pero añadió que "no necesi
ta haber más recursos, simplemente
respetar los que ya estaban asignados".
Villamil declaró primero que el pro
blema se resolvería antes del 30 de
junio pero más tarde anunció que la
SEP entregaría 19.3 millones de pesos
adicionales lo que al parecer evitaría
los recortes.

Hay quien piensa que no deben
existir las emisoras gubernamentales.
¿Por qué deben los contribuyentes
pagar por estaciones que no pueden
mantenerse por sí solas? La labor del
Estado es realizar funciones que los
ciudadanos o las empresas no pueden
hacer, pero la radio y la televisión
están perfectamente al alcance de los
particulares, especialmente en estos

tiempos del internet. Si el gobierno re
corta los presupuestos de las emisoras
gubernamentales, sin embargo, debe
ría hacerlo de manera ordenada y no
simplemente despidiendo a quienes
tienen empleos eventuales o reciben
honorarios.

El IMER es un gigante con 17 emi
soras analógicas, 39 digitales y una
señal por internet. Representa una
competencia desleal para las emiso
ras privadas. Tiene cientos o miles de
empleados y colaboradores. En 2019
recibió un presupuesto de 159 millo
nes de pesos, 10.5 por ciento menos
que en 2018,

Quizá, más que recortar su pre
supuesto, al grado de volver imposi
bles sus transmisiones, habría que
privatizarlo. Muchas de las emisoras
podrían Ser rentables y en vez de re
querir subsidios generarían ingresos y
pagarían impuestos.

Por lo pronto el lanzamiento de
ima ejemplar Estrategia Nacional de
Lectura (que, a propósito, no tendrá
presupuesto gubernamental, como
señaló el coordinador Eduardo Vi
llegas), se vio opacado ayer por una
controversia inútil.

• CONTRATOS VIOLADOS
El embajador de Canadá, Pierre Alarie,
recurrió a Twitter ayer para decir que
al parecer "México no desea respetar
los contratos de gasoductos". Pero un
país que no respeta sus contratos está
condenado a quedarse sin inversión.
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De vez en cuanc&o la vida da regalos
inesperados como, por ejemplo,
un bello mensaje.

Regalo de la vida
Terminó el trance de erotismo

en la habitación número 210 del
popul ar Motel Kamagua. Ella le

dijo a él: "Si fueras un caballero no me
habrías pedido que hiciera esto". Res
pondió él: "Y si tú fueras una dama no
me habrías cobrado"... Rosibel, la linda
secretaria de don Algón, llamó por te
léfono a su mamá y le avisó: "Hoy lle
garé tarde a la casa, mami. Ayer cometí
un error en la oficina, y mi jefe quiere
que lo cometa otra vez"... La madama
de la casa de mala nota le trajo al clien
te una daifa de feo rostro, desdentada
boca e hirsuta cabellera; mujer entrada
en años y más entrada aún en kilos.
Le preguntó al sujeto: "¿Usted es el
que pidió la oferta de la semana?"... El
recepcionista del hotel le informó a
Babalucas: "La habitación incluye dos
niños gratis". "No los queremos re
chazó el badulaque. Ya tenemos cua
tro"... Himenia Camafría, madura se
ñorita soltera, le contó a su amiga Celi
beria: "Anoche un hombre me iba a
poseer a punta de pistola, pero en eso
llegó un policía y me quitó la pistola"...
Pepito le propuso a su pequeña vecina:
"Vamos a hacer cositas, Dulcilí. Mi ma
má quiere que vaya a confesarme y no
tengo materia prima"... Don Cornulio
llegó a su casa y la nueva criadita le
comunicó: "Señor: me da mucha pena

decirle esto, pero su esposa estaba con
un hombre en la recámara. Cuando us
ted llegó el hombre se escondió abajo
de la cama". "Ha de ser nuevo meditó
don Cornulio, Todos los demás se
esconden en el clóset"... La vida ha
sido para mí una buena amiga. Hemos
tenido pleitos, sí, y a veces me ha dado
algunos coscorrones es más grande
que yo, pero en general nos llevamos
bien. Espero que así sigamos hasta que
me deje, pues sé que un día me deja
rá. Ojalá estemos en buenos términos
cuando llegue ese término. Mi amiga
la vida tiene una costumbre que me
agrada mucho: de vez en cuando me
hace regalos. No sé si me los hace por
que me he portado bien o porque ella
se ha portado bien, pero de pronto me
llega uno de sus dones, y se lo agradez
co igual que niño que ha recibido un
obsequio inesperado. El más reciente
tomó la forma de un bello mensaje.
Sucede que la semana pasada escribí
un texto que empezaba así: "Para el
escribidor la música más bella es la
voz de la mujer amada. Sigue después
la música de la lluvia. Y luego viene
la que escribieron Mozart y todos los
demás". Y acababa: "Tomo en el hueco
de mi mano unas gotas del agua de
la lluvia. Es agua bendita. Con ella se
podría bautizar al mundo". He aquí

el miensaje que a propósito de ese texto
me lllegó como hermoso regalo de la
vidas: "Estimado señor don Armando,
Catón para todos nosotros. Lectora
asidlua de su columna en el periódico
Refcnrma, este día volví a disfrutarla.
Peroi hoy especialmente me llamó la
atemción el bello poema que escribió.
Disfruto mucho la poesía; yo mismo
te ligio en mi haber algunos poemas
de hiace muchos años, y escribo de vez
en amando. Abuela que soy, he gozado
su lilbro dedicado a esos ángeles que
sonaos de alguna manera quienes tene
mos la dicha de tener nietos. Esta ma
ñana su poema me prodigó una sensa
ción! de sutil alegría. Me pareció her
mosto. ¡Gracias por escribir! Guadalupe
Piniísda. (Sí, la cantante)". Díganme
mis cuatro lectores si un mensaje así
no eís un regalo de la vida. Siempre he
admiirado a Guadalupe Pineda  Lupita
parai todos nosotros por su belleza, su
talemto, su sensibilidad, su voz. Saber
que me lee es motivo de orgullo pa
ra rmí. Tener una lectora como ella es
parai cualquier escritor un galardón.
Hagfo del conocimiento de esa hermo
sísima señora que su mensaje lo tengo
ya einmarcado, y está ahora entre las
más preciadas distinciones que en mi
vidai larga y gozosa vida he recibido.
¡Graicias!... FIN.
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Réplicas desde el Imer

El martes de estasemana tomé ladecisión per
sonal de renunciar a la conducción de Ré
plicas, un programa radiofónico vespertino

que durante tres meses se transmitió por las emi
soras más importantes del Instituto Mexicano de la
Radio (Imer).
Asumo independencia y autonomía completa en

la responsabilidad de esta decisión. Lo hice porque
considero que era indispensable volver del conoci
miento público una situación muy grave, enfrentada
por este medio principal del Estado mexicano.
Los recortes a las dependencias del gobierno fe

deral, originadas en el famoso memorando del tres
de mayo relativo a la austeridad, vienen afectando de
manera diferenciada a cada instancia.
Durante demasiados años el Imer sufrió deterioro

y afectación presupuestal. A diferencia de otras áreas
del gobierno con mejor suerte, las estaciones de este
instituto se encontraban ya en los huesos, por decirlo
de alguna forma, a la llegada del presidente Andrés
Manuel López Obrador a la presidencia.
El Imer no tenía grasa ni músculo que rebajar, y sin

embargo el presupuesto que asignó para el 2019 la
Cámara de Diputados dejó en vulnerabilidad extre
ma a la dependencia. A lo anterior se sumó el me
morando del tres de mayo que significó para la prin
cipal radio pública del país una circunstancia gra
vísima y fracturante.
Como respuesta, la dirección del Imer, que con

gran dignidad encabeza Aleida Calleja, contempló la
traumática decisión de despedir a240 personas tra
bajadoras, apartir del próximo lunes primero de julio.
Esto habría significado la salida del 35% del personal
de la dependencia.
Entre otras consecuencias iba a ocunir la elimi

nación de 38 de 53 proyectos radiofónicos, que obli
garían a dejar de transmitir 30 mil horas dedicadas
a campañas y programas relacionados con temas
prioritarios para el gobierno federal.
Este último tema se halla entre los más sensibles:

los medios públicos son un brazo fundamental del
Estado para comunicarse, sin intermediarios, conlas
poblaciones, sobre todo con las más vulnerables.
El Imer ha sido ejem piar, por ejemplo, con respecto

alacircunstancia migratoria, lo hasidotambiénfren
te a eventos que ponen en riesgo la vida de las per

sonas (huracanes, epidemias, temblores), o cuando
debe informarse con oportunidad sobre campañas
de salud relacionadas con la vacunación y otras po
líticas de prevención.
Desmantelar este vínculo de comunicación públi

ca entre el gobernante y el gobernado sería fatal. Ta
les tareas no deben delegarse a los medios privados,
sean estos tradicionales (televisión, radio, impresos),
o bien digitales: las benditas redes sociales también
operan sobre plataformas privadas.
La radio pública, para sobrevivir en el siglo XXI,

tiene un doble desafío: de un lado debe convertirse
en una moderna plataforma de contenidos digitales,
accesible a toda la población, incluyente a todas las
identidades, plural para todas las ideologías y con
presencia en todos los lugares donde vivan las y los
mexicanos, con independencia de los ríos o los mu 
ros que nos separen.
Para que este objetivo se cumpla se requiere, en

consecuencia, una robusta autonomía financiera.
Este es el otro desafío: asegurar recursos para que la
revolución digital sea una oportunidad y no la se
pultura de los medios públicos.
El problema se presenta cuando la política finan

ciera se contrapone con la visión y la ambición ne
cesarias. O peor aún, cuando, probablemente sin
buscarlo, se produce el nefasto efecto de debilitar la
radio pública para dejar en manos de los privados
todo el esfuerzo de la comunicación del Estado.
Porque soy un periodista que nació en los me

dios públicos, porque creo en ellos, porque estoy
convencido de que hay un error en la política que
se está siguiendo con respecto al Imer, porque es
taba obligado moralmente a solidarizarme con las
240 personas previstas para el despido, es que pre
senté mi dimisión.

Hay momentos en que una renuncia a tiempo sal
va situaciones que ninguna otra acción resolvería.
Insisto: soy el único responsable de esta decisión.
La misma noche de mi renuncia al programa Ré

plicas del Imer, recibí una invitación formal de Fran
cisco y Juan Aguirre para incorporarme a Gmpo Ra
dio Centro. Me faltó fe para suponer que la política
de medios públicos iba a encontrar solución. Ese ar
gumento me condujo a aceptar una generosa opor
tunidad para seguir ejerciendo la libertad de prensa.
Haber aceptado esta oferta no limitará mi compro
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miso con los medios públicos, mientras el Canal 11
me tenga entre los suyos y aún después.
Zooin: Celebro que ahora la Cámara de Diputados

considere con seriedad el debate sobre la política de
medios públicos. Celebro que Jenaro Villamil, pre
sidente del Sistema Público de Radiodifusión, haya
logrado destrabar la inversión necesaria para resca
tar al Imer. Sobre todo, festejo que no vaya a haber
despidos. Con todo, lamento que haya sido necesario
llegar tan lejos. •
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BAJO RESERVA
Peña Nieto a dos fuegos
Poco se veía en la política mexicana que a solo unos meses de
dejar el cargo un expresidente fuera objeto de graves señala
mientos de sus más cercanos colaboradores y amigos, y de
miembros de su propio partido. En un frente, su incondicional
Emilio Lozoya, vía su defensa jurídica, manda mensajes pú
blicos a Enrique Peña Nieto, con afirmaciones de que él sabía
de la compra millonada por paite de Pemex de una empresa
chatarra a un precio inflado. Por el otro, en la contienda interna
por la dirigencia de su partido, la candidata y exgobemadora
de Yucatán, Ivonne Ortega, hace campaña diciendo que una
cúpula del PRI fue responsable de la grave denota de 2018.
Cuando en su video de promoción de campaña doña Ivonne se
refiere a la citada "cúpula" aparecen imágenes del expresidente.
Ortega también asegura que en el sexenio pasado las decisiones
del partido siempre estuvieron sometidas al gobierno. De este
modo a Peña Nieto le crecen día con día los adversarios.

Extracto del video de la campaña de Ivonne Ortega

Una buena, en medio del drama migratorio
En medio del drama por los flujos migratorios de centroameri
canos que buscan llegar a Estados Unidos y que se encuentran
en México, llega una buena noticia desde la Comisión Euro
pea: el compromiso de los países integrantes para apoyar las
acciones del Programa de Desarrollo Integral para El Salvador,
Guatemala y Honduras. Nos dicen que en un intercambio
epistolar el subsecretario para América Latina y el Caribe de la
Cancillería mexicana, Maximiliano Reyes, recibió además la
promesa europea de movilizar siete millones de euros para los
programas impulsados por el gobierno de AMLO: Mesoaméri
ca Sin Hambre, Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro. Y, para avanzar, las partes se encaminan al estableci
miento de una mesa de cooperación técnica para concretar la
colaboración y establecer acciones futuras entre México y la
Unión Europea, nos comentan.
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En pie, legalización de drogas
El domingo, nos dicen, se realizará en el Campo Marte el acto
oficial del despliegue de la Guardia Nacional (GN) en todo el
país, que será encabezado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Una vez iniciada la etapa de conformación
de la GN, nos explican, comenzarán a trabajar en otras fases
de los objetivos de la Cuarta Transformación para abatir la
violencia y el crimen en el país. Aseguran que para nada ha
quedado olvidada la estrategia de legalizar algunas drogas, sin
embargo nos comentan que esta será una de las etapas subse
cuentes del plan, cuya construcción política y legislativa se irá
realizando paralelamente mientras se completa la conforma
ción total de la GN.

Piden disculpas por masacre de Allende
Nos cuentan que el presidente Andrés Manuel López
Obrador envió a la titular de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, a Coahuila para conversar con los familiares de las
víctimas de la poco difundida masacre de Allende, ocurrida
en 2011 cuando Los Zetas entraron a ese municipio fronteri
zo e hicieron desaparecer a cuando menos 26 personas por
lo que consideraban una "traición" de los pobladores hacia
su organización. Doña Olga deberá ofrecer una disculpa ade
más de que, nos adelantan, aprovechará para informar sobre
la apertura de una nueva carpeta de investigación en la Fis
calía General de la República, que encabeza el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero, con la que se busca finalmente
arrestar a los responsables.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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La decisión de Narro y
la batalla por la UNAM

En la vida, como en la política, las batallas
deben escogerse. Y eso fue lo que hizo José
Narro Robles cuando decidió abandonar

la contienda interna por la dirigencia nacional del
PRI y de paso su militancia de cuatro décadas en
ese partido. El ex rector también tuvo un motivo
de fondo para renunciar a la lucha priista y con
centrarse de lleno en algo que le importa más y
en la que peleará con todo: la batalla por la Uni
versidad Nacional Autónoma de México.

En octubre los 15 integrantes de la Junta de Go
bierno elegirán a un nuevo rector de la UNAM y
la disputa esta vez no sólo será entre grupos y fac 
ciones de la comunidad universitaria, sino que
viene una lucha ideológica y política entre dos
bloques que tienen visiones opuestas sobre la con
ducción de la máxima casa de estudios. De un la

do están los grupos tradicionales de la Universi
dad, como los Médicos, los Científicos y Jurídicos,
que está vez van en bloque, formado por los ac
tuales directores de facultades y ex rectores como
Juan Ramón de la Fuente, el actual rector Enrique
GraueyalosquesesumaelexrectorNarro Robles,
mientras que del otro está el Grupo universitario
de Morena, que forman e impulsan personajes del
gobierno y de la Cuarta Transformación que bus 
can tener el control de la UNAM como Claudia

Sheinbaum, Pablo Gómez y Martí Batres.
La disputa será con todo y los grupos ya se pre

paran para la batalla. Los morenistas encabeza
dos por la Jefa de Gobierno de la CDMX y el pre
sidente del Senado impulsan a la rectoría a John
Ackerman, catedrático de economía e intelectual
del gobierno de López Obrador; en tanto que los
grupos universitarios se acuerparían en torno a la
reelección del rector Enrique Graue y en caso de

emergencia podrían apoyar la candidatura de
Rosaura Ruiz, ex directora de la Facultad de Cien
cias y actual secretaria de Educación, Ciencia y
Tecnología de la CDMX. Ambos grupos han ini
ciado ya movimientos y cabildeos.
Lo que se viene en esta renovación de la rectoría

será una lucha interna diferente a las anteriores

que suelen ser un proceso político complicado en
el que entran en juego no sólo los perfilas de los
aspirantes, los intereses y prioridades de los miem 
bros de la Junta de Gobierno y las adhesiones o
simpatías de las distintas facultades, escuelas y
centros de investigación. Esta vez, de confirmarse
la intención del grupo de Morena, lo que estaría en
juego es el modelo de educación superior y la vi
sión sobre cómo debe conducirse la máxima casa
de estudios que podría ver en riesgo su autonomía,
para buscar ser parte de un proyecto político en la
ñamada Cuarta Transformación.
De más está recordar por qué la rectoríay el con

trol de la universidad pública más grande del país
es tan codiciada. 41 escuelasyfacultades,14escuelas
y colegios del sistema de bachillerato, que proveen
educación acerca de330mil estudiantes. Maneja47
institutos y centros de investigación prioritarios
donde ejercen más de 37 mil académicos, así como
28 mil trabajadores. Este año ejerce un presupuesto
de 44 mil 942 millones de pesos, y finalmente la
figura del rector no es sólo quien administra esa in
mensa cantidad de recursos materiales, económi
cos y humanos, sino también una de las figuras po
líticas más relevantes en la vicia pública
Por todo eso, la batalla por la UNAM será esta

vez diferente y decisoria para la máxima casa de
estudios y para el futuro y el modelo de la edu
cación pública superior en México. •
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El presidente López Obrador siempre está pen
sando en la Historia Así, con mayúscula La pa
labra aparece constantemente en sus discursos

y hasta sus lemas de campaña. Ha. leído sobre el tema,
tiene su versión de la historia mexicana y la divulga
constantemente. Él se ve a si mismo en k historia
Es tempranísimo para hablar de cuál será el juicio

de la Historia sobre la figura política de Andrés Ma
nuel López Obrador. Pero hay algo que debería preo
cuparle al presidente. Hay algunos pánafos que pue
den empezar a escribirse y estoy seguro que no es así
como quiere entrar a los libros.
El despliegue de más de 20 mil militares contra la

migración "inegular", como se le llama en este gobier
no, es algo inédito, inaudito. El propio Donald Trump
—el mandatario estadounidense más racistay antime
xicano del que se tenga registro— afirma que las leyes
mexicanas de migración son muy duras y felicita a Mé 
xico por cómo trata atas centroamericanos. Eso debería
darnos una pista de dónde está alineado el país.
SiPeñaNietolehizolacampañaaTrump invitándolo

a Los Pinos para darle trato de jefe de Estado, López
Obrador le está haciendo la reelección dándole el prin
cipal argumento de campaña; gracias a que presioné a
México, sí pude con la migración los demócratas no.
"Ellos pueden hacer muchas cosas", dice Trump

sobre los gobernantes mexicanos. Sabe que en Es
tados Unidos no podría poner a militares a detener
migrantes ni a detener person as nomás para pedirles
sus documentos. Una lluvia de amparos lo frenaría.

Es una lucha añeja de las organizaciones defensoras
de migrantes, a las que solía acompañar el gobierno
mexicano. Eran otros tiempos. Pero el actual gobier
no de México sí puede hacer eso y lo está haciendo.
Lo vimos en las fotos de la AFP, sabemos lo que pasa
en los camiones, nos llegan noticias de militares que
detienen al que tenga cara de migrante y le exigen
sus documentos. Hasta donde me quedé, eso no sólo
viola los derechos humanos: eso viola la Constitu
ción. Si esto estuviera sucediendo en Estados Uni

dos, habría un escándalo mayúsculo.
El presidente evade con su discurso de que "res

petan sus derechos humanos" como si violar los de
rechos humanos sólo fuera matarlos o golpearlos.
¿Qué estaría diciendo López Obrador si fúera opo
sitor? ¿Qué diría del pacto con Trump, del uso de las
fuerzas armadas para detener migrantes? ¿Qué diría
de los albergues donde mujeres y niños sobreviven
hacinados, sin comida, devorados por zancudos?
El riesgo de derechos humanos asoma la cara. Es la

represión generalizada de la migración indocumenta
da. Ni más ni menos. Que el lopezobradorismo no en
tienda el significado de represión es otra historia Los
periódicos estadounidenses así lo manejan: "México's
crackdown on ilegal immigraüorí'. Si la mayoría de la
población está de acuerdoconestetratoalos migrantes,
si el gobierno se da terapias de autoayuda convencién
dose de que no había de otra frente a la amenaza de
aranceles, eso no les otorga un cheque en blanco.
¿Así quiere pasar a la Historia el presidente? •
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KIOSKO
Matrimonio igualitario, entre acarreados y milagritos

Nos cuentan que ayer, en el Congreso de
Baja California Sur, los diputados del PES
armaron tremenda intentona por boicotear
la primera lectura al dictamen que permiti
ría el matrimonio igualitario. Según nos
confían, fue la diputada Feria Flores Ley
va (PES), quien "acarreó" a decenas de in
tegrantes de organizaciones religiosas y del
Frente por la Familia, quienes con rechiflas
impedían el desarrollo de la sesión, hasta
que "ocurrió" un apagón y así, sin micro y
a capela, el diputado Esteban Ojeda (Mo
rena) concluyó la lectura del dictamen. Pero
la cosa no paró ahí, nos señalan, pues doña
Perla dejó su curul para protestar como

"ciudadana" junto con los ultraconservadores, que hasta de "señal
divina" calificaban el apagón. Para este día, en el que se votará dal 
le luz verde o no a las uniones del mismo sexo, nos adelantan que
grupos religiosos alistan una protesta en el Legislativo, al igual que
la comunidad LGBTTT1Q+. Ya veremos si la mayoría morenista
apuesta por los derechos o reculan ante las pataletas del PES.

Carlos ¿Una preocupación más para Lomelí?
Lomelí Desde Jalisco, nos adelantan que hoy se realizará
Bolaños la primera audiencia en contra de tres exservido

res del Instituto de Pensiones (Ipejal), de la ante
rior administración, así como de dos representan

tes de Abisalud —empresa vinculada con el superdelegado Carlos
Lomelí Bolaños—, por presunto fraude y daño al erario por más
de 31 millones de pesos. En este contexto nos recuerdan que una
de las situaciones más polémicas de este caso fue la compra, por
parte del Ipejal, de Omeprazol a 2 mil 520 pesos la pieza, cuando
el valor comercial es de 180. ¿Será que de este día dependa la tran
quilidad de don Carlos, por su conocida relación con la empresa?
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De investigaciones y notificaciones
Luego de que en este espacio se señalara que el expresidente del
Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Antico
rrupción de Veracruz, Sergio Vázquez Jiménez, dejó su cargo
con al menos 11 investigaciones iniciadas en su contra, por su
puestas anomalías en su gestión, nos dicen que el aludido salió a
responder e indicó que desconoce dichas indagatorias, pues no
ha sido notificado de ninguna. Además, don Sergio nos mencionó
que no es representante legal de un despacho contable que es de
su propiedad y está bajo investigación en Xalapa, por lo que no
ha sido notificado de otra investigación. No obstante, este diario
ha tenido acceso a algunas de estas indagatorias, por lo cual hay
duda de si más bien lo que le falló fue el correo.... o la memoria.

Tirititito entre tricolores
Desde la península yucateca, nos platican que la disputa por la
dirigencia nacional del PRI ha puesto a competir a Alejandro
Moreno Cárdenas, gobernador con licencia de Campeche, e
Ivonne Ortega Pacheco, exgobernadora de Yucatán. Entre am
bos personajes, nos dicen, las cosas se han calentado como para
cocinar cochinita pibil, al grado de que doña
Ivonne ha señalado que su oponente es
"aliado" del actual gobierno federal, lo que
desencadenaría en que a futuro, el PRI se
rá "un partido satélite de Morena". Ante
estos señalamientos, nos cuentan, don
Alejandro ha respondido que More
na es un partido que es ave de pa
so, porque "se creó ayer, gobierna
hoy y se irá mañana". Así los aga
rrones en la tierra del sur.

Ivonne Ortega
Pacheco
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USO DE RAZÓN

Nada que festejar
Pablo
Hiríart

Tan sólo los datos de la caída

de la economía y el des
plome del empleo formal

deberían tener al gobierno en
plena autocrítica y ofreciendo dis
culpas por el tamaño de su estafa.
Sin embargo van a celebrar el

lunes en el Zócalo, con discursos,
mariachis y baile, su triunfo elec
toral de julio del año pasado.
Han fallado en economía, en

empleo, en seguridad, en salud, en
derechos humanos y en defender
la independencia del país.
¿Qué festejan?
El único acierto es la estabilidad

financiera, pero se mantiene con
capital golondrino, atraído por los
elevados rendimientos... aunque
para nosotros significan altas tasas
de interés en préstamos y en tarje
tas de crédito.

Pueden festejar que en control
político van muy bien, al ahorrar
dinero en programas de todo tipo
que, en parte, se canaliza a repar
tir en cash para crear clientelas
electorales cautivas.

íbamos a crecer al cuatro por
ciento promedio. Luego bajaron la
meta a dos por ciento. La realidad

es que el crecimiento es de 0.5 por
ciento acumulado de enero a abril,
de acuerdo con el índice Global de
Actividad Económica (IGAE), del
INEGI.

No crecemos porque no hay in
versión. Y no hay inversión porque
no hay confianza en este gobierno.
Además de los sonados dispara

tes que han cometido y que crean
desconfianza, esta semana ocurrió
uno más: el gobierno suspendió la
construcción del gasoducto Texas
Tuxpan, a punto de concluirse,
y que realizaban las empresas
IENOVA CEU) yTranscanada
(Canadá).
Se mandó una clarísima señal

a nuestros socios comerciales

(cuyos congresos deben ratificar
el TMEC) de que en México no
se respeta el estado de derecho ni
hay garantías para las inversiones.
La creación de empleos forma

les en mayo fue 88 por ciento infe
rior a mayo del año pasado.
¿Eso van a festejar en el Zócalo

el lunes?

¿Se abrazarán porque frenaron
la economía y el empleo?
Prometieron pacificar al país y

han hecho exactamente lo contra
rio. Tenemos el semestre más vio

lento de la historia, desde que hay
estadísticas.
Con citas de La Biblia no han

apaciguado a los criminales que
de diciembre a mayo rompieron
récord: 17 mil 500 homicidios do
losos y las morgues están satura
das de cadáveres.

¿Van a bailar en el Zócalo por
ese descontrol escandaloso?

Los despidos en el sector salud
llegan a la cifra de diez mil perso
nas, entre médicos, enfermeras,

pasantes y personal administra
tivo, según la FSTSE.
Los recortes obligan a cerrar

centenares de unidades médicas

en zonas marginadas, y dejan a los
hospitales sin medicamentos para
el cáncer, el Sida, control de diabe
tes, embarazos, hipertensión...
"Es inhumano", resumió el re

cién renunciado director gene
ral del IMSS, Germán Martínez
Cázares.
Iban a defender la dignidad de

las personas como nunca antes,
y tienen a 21 mil miembros del
Ejército y a seis mil de la Guardia
Nacional persiguiendo indocu
mentados en las dos fronteras.

Las fotogr afías que hemos visto
en estos días hablan por sí solas
del respeto a los derechos huma
nos de los migrantes.
De pronto nos llenamos de de

cenas de miles de centroamerica

nos y africanos tratando de entrar
al país sin papeles. ¿Por qué?
¿Ocurrió algo extraordinario en

Centroamérica? ¿Algo extraordi
nario en África?
Donde sucedió algo extraordi

nario fue en México, pues las au
toridades anunciaron una política
de puertas abiertas a los migrantes
y puentes humanitarios para que
lleguen pronto a la frontera con
Estados Unidos. Se dejaron venir
por oleadas.
Y luego de que Tmmp dio un

manotazo sobre la mesa ante el

aumento exponencial de la migra
ción, nuestro gobierno les echó el
Ejército encima a los que invitó a
venir.

¿De eso se van a vanagloriar en
el Zócalo este lunes?

La imprudencia del gobierno en
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materia migratoria nos obligó a
aceptar convertirnos en la patrulla
fronteriza de Estados Unidos en
territorio mexicano, a cambio de
que no nos pongan aranceles.
Se trata de algo nunca visto. Per

dimos soberanía con la 4T.
¿Y lo van a festej ar?
Quizá lo más dañino de estos

seis meses es que el gobierno de
López Obrador se esfuerza en di
vidir a los mexicanos y fomenta el
resentimiento social.

Esa herida tardará generaciones
en cerrarse.

Todo lo pasa por el tamiz de la
lucha de clases.

Los 'blanquitos" del ITAM. Los
fifís conservadores que piensan
diferente a él (que encama al pue
blo). Lo científicos y artistas que
pertenecen a la élite de los vivido
res. Los columnistas que "ganan
más que ustedes", les dice a los
reporteros. La maquinaria de bots
y "amlovers" que se maneja desde
Palacio Nacional para fomentar
el odio contra los críticos en redes

sociales. Los hoteleros ricos que lo
quieren afectar a él y a su proyecto
con un "problema menor", como
el sargazo. La estigmatización de
los empresarios por parte de sus
propagandistas orgánicos...

Ahí está el daño mayor. Ojalá
reaccione el Presidente, haga una
autocrítica en su plaza favorita, el
Zócalo de la CDMX, dé un men
saje de reconciliación y no de fana
tismo, baje su belicosidad y corrija
errores que lo pueden llevar a ser
el peor gobernante de este siglo.
Ojalá, pues, que no se escude

en "los problemas que nos deja
ron", porque todos los presidentes
reciben problemas y su tarea es
resolverlos.

Para eso luchó 18 años por lle
gar a la Presidencia: para mejorar
lo que había, y no para dar excusas
y empeorar el gran país que tiene
entre sus manos.
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LA FERIA

Villamil & Calleja
vs. Villamil & Calleja
Salvador
Camarería

Aleida Calleja, directora
del Instituto Mexicano

de la Radio, creía en abril
que para julio o agosto podría
tener listo el plan de trabajo del
IMER.

"Ya resueltas las urgencias,
me sentaré con todas las áreas a

planear de manera estratégica,
y por año, un plan de trabajo
que responda a una prospectiva
de largo plazo", declaraba en
abril Calleja, en una entrevista
con Proceso. (https://www.
proceso.com.mx/579624/el
imerarrancatardeprimerolos
rezagos)
En esa charla, la especialista

en medios convertida en funcio

naría en este gobierno, se con
gratulaba de haber logrado que
se quedara "la mayor parte" del
personal de honorarios que labo
raba en el IMER.

Dos meses después, la situa
ción pinta muy distinto. Aunque
ayer hubo un anuncio de última

hora de que el gobierno fede
ral entraría al rescate, en vez de
plan de trabajo, julio iba a traer
un recorte de 240 plazas en el
IMER. Y la "prospectiva de largo
plazo" sería un disco rayado:
estaciones sin conductores, que
sólo programarían música.
Ayer en la mañanera varios

reporteros cuestionaron al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador sobre lo que ocurre en
el IMER. Su respuesta fue: "No
lo sabía, me estoy enterando
ahora".

Es factible que el mandatario
diga la verdad. Sus colaborado
res son poco dados a informarle
nada, menos a advertirle los
costos reales de las decisiones de
su administración. Y en última

instancia, López Obrador no de
bería ser el responsable de lo que
pasa en el IMER, sino Calleja y
Jenaro Villamil, presidente del
Sistema Público de Radiodifu
sión del Estado Mexicano (SPR).
Dicen que hay que tener cui

dado con lo que uno desea por
que se te puede cumplir. En este
caso, Calleja & Villamil forjaron
una presencia pública en el de
bate a favor de medios públicos
libres, fuertes y comprometidos
con la sociedad. El destino ahora

los puso en el timón oficial de
esa agenda.
Le toca a Villamil recordar que

el 27 de noviembre de 2012, al
participar en el "Diálogo por la
Democratización de los Medios",
propuso una agenda de "demo
cratización de los medios" que

en su punto 7 demandaba: "En
el marco de la reglamentación
del derecho a la información,
defender los derechos mínimos

para los trabajadores de la infor
mación y los periodistas (secreto
profesional, salario digno, medi
das de emergencia a periodistas
amenazados, etcétera)". Y en
su punto 11: "Estatuto jurídico
claro para los medios públi
cos, tanto para las estaciones
de televisión existentes (Canal
11, Canal 22), como el IMER,
el Imcine, Radio Educación y
otras estaciones administradas

por los gobiernos de los esta
dos. Acabar con la idea de que
los medios públicos son 'medios
gubernamentales"'.
https://www.proceso.com.

mx/326334/agendaparade
mocratizarlosmedios

Un par de años después, el 23
de junio de 2015 en su cola
boración en Proceso, Villamil
afirmaba que los medios públi
cos como el Canal 22, el IMER,
Radio Educación, entre otros,
además de que Enrique Peña
Nieto les reforzó el control edi

torial "están en el peor escena
rio los medios públicos: pobres y
censurados".

https://www.proceso.com.
mx/408514/cualreformade
mediosmascensuraypresiden
cialismo

En el caso de Aleida, hace sólo
año y medio, el 16 de enero de
2018, entró al espacio radio
fónico de Carmen Aristegui a
felicitar a la periodista por su
aniversario en la nueva frecuen
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cia. "Gracias por ser una opción
de pluralismo y diversidad en
este desierto informativo del

país", dijo Calleja esa mañana,
en la que agregó que la sociedad
vivía "castigada en fuentes de
información".

https ://aristeguinoticias.
com/1601/mexico/vivaelpe 
riodismoenlibertadaleidaca

llejavideo/
De igual manera, Aleida tiene

claro cómo se genera calidad e
independencia en los medios.
En 2013, en un seminario del
Insyde, fue enfática al señalar
que "sí es importante revisar
las condiciones bajo las cuales
trabajan los periodistas. Si esas
condiciones no se arreglan, muy
difícilmente vamos a arreglar o
a tener oportunidad de llegar a

los criterios mínimos de exigi
bilidad de lo que debe ser el pe
riodismo. Cómo le hacemos, si
ganan cinco mil pesos a veces les
va muy bien, ya le va a todo dar
(...) Me parece que ahí hay una
clave: pedirle al periodista au
tonomía e independencia tiene
que ver con generarle condicio
nes para que tenga autonomía e
independencia".
http://insyde.org. mx/w p 

content/uploads/2013/09/
ViolenciayMedios4Perio
dismoReformapenalydere
choshumanos.pdf
Villamil & Calleja aceptaron

el reto de transformar, desde
adentro, medios públicos. El
ideario lo tienen claro: que esos
medios no sean pobres, que no
sufran censura, que se convier

tan en alternativa en un con

texto de desierto informativo,
que los distinga la pluralidad y
el no servicio al régimen... y con
trabajadores con salarios dignos
y condiciones que garanticen la
autonomía e independencia de
los periodistas.
Villamil & Calleja llevan muy

pocos meses al frente del Sis
tema y del IMER, respectiva
mente, como para haber podido
aplicar todo lo que ya sabían so
bre el deber ser.

Ahora, cuando se supone que
López Obrador ya se enteró que
hay una crisis en el IMER, ojalá
puedan comenzar a hacer lo que
no ha mucho decían que se tenía
que hacer.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Cuidado con Pemex
Raymundo
Rix?a Palacio

Todo lo que se puede hacer
está haciendo el presi
dente Andrés Manuel

López Obrador para capitalizar
Pemex y persuadir a los merca
dos y a las calificadoras de que
la ingeniería financiera que se
le aplica le permitirá salir del
hoyo en el que se encuentra. No
ha regateado nada para que no
le bajen el grado de inversión,
que arrastraría la deuda sobe
rana y con ello al país entero. El
esfuerzo del Presidente es muy
importante, pero están olvi
dando importantes detalles en
Palacio Nacional que no tienen
que ver con lo cual comulga, la
lucha contra la corrupción, sino
con un aspecto que no han visto
con claridad: la estrategia para
limpiar al país también puede
destruirlo.

Expliquémonos, para que no
haya duda. La lucha contra la
corrupción debe profundizarse
para desterrarla de Pemex o de
donde se encuentre. Pero no

debe plantearse como si lo que

estuviera corrupto es la insti
tución. ¿Es Pemex el corrupto
o son corruptas/corruptos sus
funcionarios? La forma como

el gobierno está desdoblando
el caso del exdirector de Pe

mex, Emilio Lozoya, al que se
acusa por lavado de dinero, lo
ha rebasado. No es él presunto
responsable de un delito grave,
sino la institución. Lozoya, en la
ruta seguida, es más chico que
Pemex, y la empresa estatal es
el primer blanco para fumigar.
Por ello, el fiscal general Alejan
dro Gertz Mañero inició inves

tigaciones sobre el Consejo de
Administración, que tomaba las
decisiones estratégicas, y sobre
PMI Comercio Internacional,
que es una filial de Pemex regis
trada en Houston, para comer
cializar el petróleo mexicano en
el exterior. Mucho cuidado.

Mezclar personas con insti
tuciones suele ser un problema
semántico mexicano, y esta
mos tan acostumbrados a ello

que no hacemos distinciones.
Existen y, en el caso Lozoya, son
fundamentales. Si permea en
el mundo que la corrupción de
la que acusan a Lozoya fue por
un problema sistémico, y que
en la principal empresa del Es
tado existía un mecanismo para
robar a la nación, el menor pro
blema será Lozoya, o el expresi
dente Enrique Peña Nieto, o el
exsecretario de Hacienda, Luis
Videgaray, o todos los integran
tes del Consejo de Administra
ción de Pemex. El problema será
del país, del gobierno y, como
consecuencia, de los mexicanos,

porque sería Pemex a quien se
le señalaría como corrupta y,
mientras se deslindan responsa
bilidades, la apretarían financie
ramente en el mundo.

Un ejemplo para analizar es
el de Petróleos de Venezuela,
conocida por su acrónimo PD
VSA, cuya crisis fue resultado
de la corrupción de la burocra
cia, tanto civil como militar,
que hicieron negocios a cambio
de comisiones con empresarios
locales. Los actos de corrupción
propiciaron un descuido en la
actividad petrolera venezolana,
donde la falta de inversión en

la producción propició la caída
de su plataforma petrolera y el
incremento en los costos de ad

ministración. Las ganancias de
PDVSA no alcanzaban para re
animar la empresa, ante el tipo
de componendas que tenían sus
directivos con empresarios, que
resultaban beneficiados por el
tipo de contratos que les daban
los ejecutivos venezolanos a
cambio de sobornos.

Esto se paró abruptamente
cuando se metió Estados Uni
dos. La última acción fue el 28
de enero pasado, al designar
el Departamento del Tesoro a
PDVSA como sujeta a sancio
nes en Estados Unidos, por lo
que todas las propiedades y los
intereses de la empresa en la
jurisdicción de ese país, fueron
bloqueados y se prohibió reali
zar transacciones con la com

pañía. Paralelamente, el Tesoro
cortó el acceso al Banco Central
de Venezuela a divisas, y limitó
sus transacciones financieras in
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ternacionales. Desde 2017 ya no
puede acceder a financiamiento
para su deuda en los mercados
estadounidenses, que es una de
las razones por las que detonó
su crisis.

Es cierto que el problema de
corrupción en Venezuela es
distinto al de México, pero si se
analiza el discurso de sus líde

res, es más grave lo que sucede
aquí. El presidente Nicolás Ma
duro rechaza las acusaciones y
asegura que es una agresión más
del presidente Donald Trump.
López Obrador dice que la co
rrupción es profunda por eso
envió a dirigir Pemex a su amigo
Octavio Romero Oropeza, y
Gertz Mañero respalda esa lí
nea discursiva al señalar que el
Consejo de Administración de
berá responder por los actos de
Lozoya. En el caso mexicano, el
Tesoro estadounidense no ten

dría que investigar a Pemex; el

gobierno lopezobradorista ya lo
hizo y ya concluyó: es corrupta.
Sin darse cuenta, el gobierno

mexicano abrió la caja de pan
dora. Si Pemex es corrupto y
también su filial estadounidense

PMI Comercio Internacional,
que aunque no son empresas pú
blicas que operen en las bolsas
de valores sí pasan sus recursos
a través del sistema financiero
en Estados Unidos, entonces
son sujetas a investigaciones del
Tesoro y el Departamento de
Justicia. En cualquier momento
se podría anunciar que están
investigando la corrupción en
Pemex, por presuntos daños pa
trimoniales en Estados Unidos y,
como siguiente paso, emitir san
ciones como las que impusieron
a PDVSA. En el hipotético caso
que eso sucediera, los 100 mil
millones de dólares de deuda de
Pemex tendrían serias dificulta

des para refinanciarse, y la em

presa sería acotada para vender
petróleo en el mundo.
Las consecuencias serían

catastróficas.

El presidente López Obra
dor no puede permitir que
ese escenario exista, y no es
difícil neutralizarlo. Los casos

de corrupción los debe indivi
dualizar, separando a las insti
tuciones, y blindando a Pemex.
La institución, después de todo,
no era la corrupta. Quienes la
manejaban y administraban,
en el peor de los casos, son los
responsables y deben ir a la
cárcel. Pero no deben arrastrar

al precipicio a Pemex, que es
lo que están haciendo en estos
momentos,

La lucha contra la

corrupción debe
profundizarse para
desterrarla de
Pemex

Pero no debe

plantearse como
si lo que estuviera
corrupto es la
institución
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CONFIDENCIA!

Ana Gabriela Guevara, a cuentas
Antes de que se suba al avión para irse a los Juegos Panamerica
nos, los diputados acordaron que la titular de Conade, Ana Ga
briela Guevara, debe acudir, el 8 de julio, a San Lázaro a rendir
cuentas. Los legisladores, incluidos los de Morena y del PES, advir
tieron que aunque hay tantos asuntos pendientes por aclarar en la
Comisión, la campeona mundial quiere irse dos semanas antes de
que inicien los Juegos de Lima. Desde los escándalos de presuntos
actos de corrupción, hasta la "selección a puerta cerrada" de los
asistentes alas competencias, son los temas a explicar, anticipan.

Sacó chispas decisión de CFE
Todo indica que la decisión de la CFE de cuestionar el contrato
con IEnovaTransCanada para la construcción del gasoducto
TexasTuxpan y pedir un arbitraje, sacó chispas en serio y hay
indicios de que muchos del gabinete se enteraron del caso por
los medios. La apuesta es que algo haga el gobierno para evitar
que un incidente así vaya a poner más obstáculos a la aproba
ción del TMEC... por si hicieran falta.

Áspero debate sobre el PND
Mientras en Palacio Nacional preparan, para el lunes, el "bai
longo" en el Zócalo con motivo del primer año del triunfo
electoral, en San Lázaro los diputados preparaban anoche el
formato para la sesión extraordinaria de este jueves, en la que
aprobarán el Plan Nacional de Desarrollo. Nos adelantaron que
la oposición cuestionará fuerte en tribuna "la forma y el estilo,
con consultas a mano alzada", de la toma de decisiones del go
bierno de la 4T. El documento será aprobado, pero "habrá fuer
tes raspones", nos anticiparon.

Lomelí, con expediente limpio,dicen

Desde la Oficina de la Presidencia de la República, los que ya vie
ron el expediente del superdelegado en Jalisco, Carlos Lomelí,
cuentan que no hay conflicto de interés con sus negocios farma
céuticos. Parece que la investigación que hiciera Mexicanos contra
la Corrupción quedará sólo en letra, porque no habrá sanción por
sus vínculos con las compañías que venden los fármacos. En este
caso la Secretaría de la Función Pública no encontró culpables.

PAN en el festejo de sus 80 años
El PAN de Marko Cortés está convencido de que tiene mo
tivos para festejar, así que ayer arrancó los eventos que a nivel
nacional realizará para celebrar el 80 Aniversario de su funda
ción. El corolario será la Asamblea Nacional Extraordinaria en

febrero, que busca cambiar las reglas del partido para construir
un PAN más abierto a la sociedad y que sea alternativa para ga
nar en 2021. La idea, según el dirigente michoacano, es regre
sar al debate y la pluralidad, para que en 2024 se conviertan en
alternativa para gobernar México. Vaya reto para los azules.

'Llevadito'con Carstens
El senador morenista Miguel Angel Navarro, que preside
la Comisión de Salud de la Cámara alta, generó controversia
ayer en el pleno de la Comisión Permanente. En medio de un
acalorado debate sobre un exhorto a las autoridades de los tres

niveles de gobierno para que atiendan las recomendaciones de
la CNDH, sin venir al caso el legislador llamó "desnutrido" a
Agustín Carstens, presidente del Banco Internacional de Pagos.
Su comentario no sólo fue considerado fuera de lugar, sino dis
criminatorio. Lo bueno es que es el presidente de la Comisión
de Salud del Senado, ¿qué tal si no?

Caras contentas en Palacio
Sonrientes, los líderes de la CNTE salieron de su tercera reunión
con el Presidente asegurando que existe avance en la solución de
sus demandas. Celebraron la promesa de que en 15 días estarán
de vuelta en sus puestos los maestros que fueron cesados. Algunos
calificaron de exitosa la tercera reunión, que por cierto fue la más
larga que han sostenido, cuatro horas en Palacio Nacional. Regre
sarán el 10 de julio para evaluar los avances.
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Medios y públicos
Al borde del colapso, con un rezago en in

fraestructura que se ha vuelto crónico,
los medios del Estado mexicano estaban

capturados por una burocracia gastalona. Abun 
daban los aviadores.

Así lo constataron los nuevos encargados de No
timex. En la plantilla de reporteros había tres cho 
feres, a las órdenes de representantes sindicales. Y
la directiva, en cumplimiento del contrato colectivo
de trabajo, debe entregar cada año medio millón de
pesos al sindicato, bajo el concepto de "apoyos". La
transferencia bancaria gestionada por Lydia Isa
bel Cruz Ramírez, coordinadora de Recursos Eco
nómicos— se concreta antes de que concluya el pri 
mer mes de cada año, de acuerdo con los recibos
que fueron obtenidos recientemente, vía solicitud
de información.

Las restricciones presupuéstales han obligado
a un drástico cambio en el paradigma, incluido un
sórdido enfrentamiento entre la patronal y los tra 
bajadores, que ha producido bajas en ambos partes.
¿La más reciente? La renuncia del director de Ad
ministración de la agencia noticiosa, Alejandro Ra
mírez, que decidió separarse del cargo, sin mayor
margen de maniobra para sanear a la institución.

Los medios públicos están en transformación.
"Heredamos un enorme deterioro", definió ayer el
vocero presidencial Jesús Ramírez Cuevas, "y por
ello se requiere fortalecerlos y la decisión del gobier
no federal es consolidarlos, profesionalizarlos y am 
pliar su influencia"

Ayer, la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión se pronunció a favor de preservar la libertad
de expresión, la pluralidad democráticay una polí
tica de información y editorial apegada a la veraci 
dad, imparcialidad, objetividad, pluralidad, equi
dad y responsabilidad en Notimex.

"Hoy más que nunca este país necesita saber que
los medios públicos son de los mexicanos, no del
gobierno", definió la senadora panista Kenia López
Rabadán, quien propuso el punto de acuerdo, "debe
saberlo la población y también los titulares de todos
los medios públicos de este país, porque si no que 
remos llegar al autoritarismo necesitamos informa 

ciónsólida, objetiva, inteligente y veraz".
Los medios públicos no pueden ser ideologiza

dos ni desmantelados, definió Juan Carlos Romero
Hieks, coordinador de los diputados panistas, "son
órganos de Estado con mayúscula y tienen la triple
misión de informar, educar y entretener".

En el Imer, los despidos del personal contrata
do en el segundo trimestre del año y otros recortes
obligados por las restricciones presupuéstales obli
garían a la directiva del Imer a suspender la produc 
ciónde 2,900 horas de programación. Sin personal,
pero con un prominente acervo de vocal y musical,
optaría temporalmente por una mínima operación,
con los sindicalizados.

¿Un cambio súbito en el programa de traba 
jo propuesto por Aleida Calleja? Hace un mes, la di
rectora del instituto ya había a dvertid o a los con 
ductores de los programas —todos contratados
por honorarios — sobre la preocupante situación
presupuestal.

En la confección del presupuesto de egresos pa
ra el ejercicio fiscal 2019, la Cámara de Diputados
determinó una reducción de 10.5 % para el Imer,
por lo que contaría con 159.2 millones de pesos pa
ra afrontar, el gasto corriente, particularmente el pa
go de serados para la operación de las 18 emisoras
del Imer.

Pero la oficialía mayor de la SEP, a cargo del ex
diputado federal Héctor Martín Garza González,
notificó —el pasado 8 de mayo— una "reserva de
recursos" para efectos de control presupuestal, ¡ni
plementada por la Secretaría de Hacienda. El Imer
no recibió en junio laministración mensual de 11.42
millones de pesos con la que cubre el pago a provee 
dores y los servicios básicos, entre ellos combusti 
bles y electricidad. Para sufragar los gastos en este
último rubro tendrían apenas 16,000 pesos.

Y hay prioridades. Las políticas de austeridad re
publicana dictadas por el Ejecutivo federal, el pasa
do 3 de mayo, obligaban a rescindir los contratos de
185personas  entre conductores de noticias, pe
riodistas, guionistas, productores y programado
res que devengan su salario por honorarios y otros
40 empleados de confianza que laboran bajo el con
cepto de asimilados.

¿Escándalo controlado? A través de su adminis
trativo, Aleida Calleja notificó a los responsables de
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los programas que sin presupuesto seguro para el
tercer trimestre del 2019, saldrían del aire... hasta
nuevo aviso. Al amago de renuncias y la cancelación
anticipada de producciones, se sumó la advertencia
de los integrantes del Consejo Consultivo del Imer,
quienes advirtieron que lapolítica de ahorros termi
naría por obligar al cierre de las 18 emisoras, con co
bertura de 30 millones de personas en el país. Y en
ese escenario, el IFT podría revocar las concesiones.

Tras años de deterioro y con la infraestructura al
borde del colapso, los directivos del Imer el siste
ma de radio pública más grande de México— deci
dieron preservar las transmisiones. Acuerpadapor
los trabajadores y un amplio sector de la academia y
la sociedad civil, la directora general del Imer, Alei
da Calleja, solicitó una ampliación presupuestal de
27 millones de pesos para cerrar el año fiscal sin más
aspavientos. "Es en la radio pública donde se de
be promover el debate y el pluralismo", insistió, "el
Imer es gratuito y es de los contribuyentes, no del
gobierno".

¿Habíanecesidad de llegar a este extremo? "El
problema del Imer se va a arreglar. Uno va a buscar
la manera", prometió AMLO ayer en la mañanera,

tras de enterarse del asunto. "Vamos a corregir las
injusticias, cuando se cometan, pero no vamos a dar
ni unpaso atrás". Su vocero, Jesús Ramírez Cuevas,
insistió en que la política de austeridad no tolerará
excepcionalidades.

En Palacio Nacional, efectivamente, tienen otros
datos. Allí está, por ejemplo, la ampliación presu
puestal por 350 millones de pesos concedida a la
cancillería, para embajadas y consulados. O la re
contratación del personal de campo en la Financiera
para el Desarrollo .Yes que no todo pueden hacerlo
los siervos de la 4T...

Para los medios públicos, la austeridad ha sido si 
nónimo de parálisis, ¿y de sabotaje? Las más de 300
campañas de difusión de las distintas dependencias
del gobierno de acuerdo con el plan ideado por
Ramírez y Jenaro VUlamil serían producidas por
los medios electrónicos al servicio del Estado, bajo
una tarifa "estándar", de 1.3 millones de pesos.

Pero ni el canal 11 ni el canal 22 cuentan con la

capacidad técnica y humana para atender a tan se 
lectos clientes. Y el Sistema Público de Radiodifu

sión no logra deshacer estos entuertos.
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Austeridad: exigencias
de la crisis migratoria

Aún con el apoyo de la Guardia Nacional, cada día es más di
fícil para el Instituto Nacional de Migración manejar orde
nadamente lo que, por ahora, es crisis migratoria y amena

za con ser una crisis humanitaria.

El número de inmigrantes centroamericanos que son detenidos en
territorio mexicano o deportados de Estados Unidos no disminuye. Es
razonable esperar que aumente hasta cifras que presionarán tas recur
sos presupuéstales.

Atender a tas migrantes, tal como es el compromiso del gobierno fe 
deral, alojarlos, alimentarlos y darles servicio médico significa un gasto
para el cual la SHCP no podrá negar fondos, porque el riesgo es dañar la
imagen nacional e internacional del gobierno lopezobradorista.

IMER: inútil incomodidad para el presidente
En el Instituto Mexicano de la Radio (IMER), tas recortes presupuésta
les fueron de tal magnitud que sumieron al organismo desconcentra
do de la SEP que maneja la radio pública en la peor crisis de sus 36 años
de vida.

Es la peor crisis porque tas recortes fueron tan drásticos que le cota 
carón al borde de difuminarse. Y, por 1o ocurrido a 1o largo de las horas
del ayer, fue evidente que nadie, ni siquiera la SEP, le había dicho al pre 
sidente de la gravedad de la situación.

Lo prueba el hecho de que el vocero presidencial, Jesús Ramírez
Cuevas, aseguró que, aunque no aumentará el presupuesto al IMER, se
mantendrá el aprobado por tas diputados. Vale la pregunta: ¿Era nece 
sarta crearle esa incomodidad al presidente?

Ya empezaron reclamos de los embajadores
Ya se quejó el encargado de la embajada de Canadá, Píeme Alarte, por 1o
que calificó como "incumplimiento" de la CFE de los contratos suscri
tos con empresas canadienses para la construcción de gasoductos.

Algo así ocurrirá si la licitación para medicinas se complica y las far
macéuticas o distribuidoras extranjeras les piden a sus gobiernos que
intervengan, algo que, por muchas circunstancias, recordará aquella
anécdota del presidente López Mateos.

Contaba su secretario particular, Humberto Romero, que una ma
ñana, al verlo ojeroso, le preguntó al presidente López Mateos qué le
ocurría. La respuesta fue: "Anoche no dormí, porque hoy recibo al em
bajador de Estados Unidos". Dirán que eran otros tiempos. Quizá,
quizá.

NOTAS EN REMOLINO
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Para que se juzgue el valor que le da el presidente López Obrador a sus
promesas de campaña, ante el director de Pemex anuló la decisión de la
CNH que autorizaba a Pemex a perforar un pozo con el sistema de frac
king... Si empeora la crisis migratoria, el subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, habrá de hacerse cargo de defender tas derechos de
los migrantes... ¿Qué señal le envió Ricardo Monreal al presidente de la
mesa directiva, Martí Batres, cuando la bancada morenista votó con
tra la comparecencia de Olga Sánchez Cordero, titular de Goberna
ción, y Alfonso Durazo, titular de Seguridad y Protección Ciudada
na? Allá ellos... En Querétaro, donde nació el PRI en 1919, empezaron
el gobernador con licencia de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas,
y Carolina Viggiano su campaña para dirigir al CEN del partido. Dije
ron que ahí se ha iniciado su renacimiento... Hay quienes se equivocan
y creen que toda la campaña de Bertlia Lujan por reemplazar a Yeidckol
Polevnsky es idea suya, que no tiene ningún importantísimo respaldó
se equivocaron los senadores de Morena al defender a miembros del ga
binete que rechazaron la recomendación de la CNDH por las estancias
infantiles, pues mezclaron la operación de las clausuradas por voluntad
presidencial con la tragedia de la Guardería ABC. Ah, las telarañas...
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El chairo negro
Por el color moreno de su piel,

desde chamaco, la familia, los
vecinos y los amigos le dijeron

el negro cosa que no lo molestaba. La
colonia en la que desde niño vivió, en
la que estableció relación de amistad
con los residentes de su edad, era de
clase mediamedia. Pero como tenían

casa propia, a algunas familias pio
neras del fraccionamiento, les falta
ba un grado para sentirse de la aristo
cracia. Clásicos comedores de frijoles
y eructadores de pollo.

Con trabajos y sacrificios recién ha 
bían terminado de pagar al banco la casa
y ya se habían embarcado en la adquisi 
ción de un automóvil de medio cachete

o segunda mano. El verbo tener le gana
ba por goliza al verbo ser.

El negro era diferente, en su casa ha
bía libros, lo que forjó su afición a la lec
tura. Desde que estudiaba la prepa se
hizo partidario de Andrés Manuel Ló
pez Obrador. "Los segundos pisos son
una chingoneríay el cuate es honrado.
Comparto su diagnóstico de país ". Por
ser menor de edad no pudo votar por el
tabasqueño en el 2006. Sí lo hizo en el
2012 cuando ya había terminado la ca
rrera de Comunicación y trabajaba en el
Instituto Mexicano de la Radio (IMER).
"Pinche negro le decían sus cuates de
la colonia que se creían de alto pedorra
je por ese cabrón sólo van a votar los
nacos. Está loco". "No le hagan caso a
la campaña de lodo replicaba. Lo que
pasa es que Andrés Manuel les va a qui 
tar los privilegios a las 300 familias que
usufructúan la riqueza nacional. Esos
son los que forman la mafia del poder".
AMLO perdió la elección del 2012 pero el
negro siguió siendo su partidario.

Fue durante una discusión chelera,
en plena calle, afuera de la tienda de don
Benjamín, uno de los pocos estableci
mientos que se resistían a ser sustitui 

do por un Oxxo, cuando al negro le co
menzaron a decir chairo. De ahí lo de

chairo negro.
El chairo negro, como él mismo se

nombraba, fue un constante promotor
de la candidatura de López Obrador. La
noche del 1 de julio del 2018, al saber del
triunfo electoral de AMLO, fue la noche
más feliz del chairo negro, lloró de feli
cidad. También se dio cuenta que ya casi
ninguno de los que se decían sus amigos
en el fraccionamiento le dirigía la pa
labra. Su partidarismo por el candida
to cuyo lema era "Por el bien de México,
primero los pobres", lo consideraban
una afrentapara su clase social. "¿Cuál
clase social, pendejos? Los que aquí vi
vimos somos clase media envías del

proletariado o si lo prefieren ricos con
capacidades diferentes. Ignorantes, no
leen ni los periódicos deportivos y quie
ren discutir de política. ¡Arriba el Chai
ro Negro!".

Por curiosidad investigó el origen y el
significado de la palabra chairo: se en
teró que el Colegio de México definió el
vocablo chairo como un sustantivo y
adjetivo (ofensivo) que se refiere a una
"persona que defiende causas sociales y
políticas en contra de las ideologías de la
derecha, pero a la que se le atribuye fal
ta de compromiso verdadero con lo que
dice defender; persona que se autosa
tisface con sus actitudes", lo que vie 
ne siendo masturbarse mentalmente. Se

arrepintió de haber asumido la expre
sión 'chairo negro' para definir su ideo
logía ya que él se siente auténticamen
te comprometido con la causa de López
Obrador.

Llegó la toma de posesión y con ella
la cancelación del Nuevo Aeropuerto de
la Ciudad de México, porque, aunque se
llevaba ya construido un buen tramo y
se había realizado una inversión fuerte,
según el nuevo Mandatario, era un nido

de corrupción y malos manejos. Él pro
puso ampliar el aeropuerto militar de
Santa Lucía, el negro, dijo desconocer
bien el tema y no tomó partido. Aho 
ra sabe que la ampliación de Santa Lu
cía tiene problemas ambientales y están
paradas las obras.

Con la ascensión de Andrés Manuel al

poder, el negro pensaba que se iniciaría
la temporada de caza mayor de cormp 
tos e impunes. Con desilusión se ente
ró que el Presidente propuso una política
de perdóny olvido. "¡¿Cómo?! ¿Bo 
rróny cuenta nueva? Pero si fue durante
la época neoliberal 36 años cuando el
país fue saqueado por los corruptos que
mal gobernaron y que están impunes,
por eso votamos por él. Ahorapropo 
ne honestidad y respeto a las leyes pe 
ro hacia el futuro y hacia el pasado: olvi
do. ¡No!".

En la medida en que se fue enteran
do de la cancelación de guarderías, del
desabasto de medicinas, de la Guardia
Nacional conteniendo emigrantes co
mo sirvientes de Estados Unidos y de los
"otros datos" que el presidente tiene so 
bre los problemas nacionales, el negro se
desilusiona del que fue su gallo.

El pasado martes el negro fue despe
dido de su trabajo en el IMER, según el
Jefe del Ejecutivo no fue despedido por
que trabajaba freelance. Ah, menos mal
 dijo para sí no me despidieron, nada
más van a dejar de pagarme. Ese día lio 
ró y no de alegría.

Deprimido, piensa y repite la defini
ción de chairo: "persona que defiende
causas sociales y políticas en contra de
las ideologías de la derecha, pero a la que
se le atribuye falta de compromiso ver
dadero con lo que dice defender; perso 
na que se autosatisface con sus actitu 
des". Finalmente concluye: "Sin duda,
ésta es la mejor descripción de Andrés
Manuel López Obrador".

Manuel ® Ajenjo
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EN PRIVADO

Marcelo... pst... pst...
te hablan, ahora es
con Canadá
JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Son cazadores nocturnos, no ven lapresa,
pero disparan.

Florestán

17
¦ ™ nmediodelosconflictosdelcapitulo

i energéticoporlacrisisfinancierade
_HPemex,estallaotro,yaescalainter
nacional,conelgobierno de Canadá.
SetratadelgasoductomarinoTexasTuxpanque

construyó aun costo de dos mil500millones dedó
lares la mexicana IEnovay la canadiense TCEner
gy. La obra inició en 2015y terminóel pasado día II,
con ocho meses de retraso.
Adecir del consorcio, este es uno de los más im

portantes proyectos de infraestructura délos últi
mos años. Puede traer 2 mil600millones de pies
cúbicosdegasnatural al día, aumenta 40por ciento
la capacidad deimportaciónyresuelve gran parte
del desabasto.
El 12 de febrero, en la mañanera, Manuel Bart

lett, ante elpresidente Andrés Manuel López Obra
dor, acusó a sus antecesores de conflicto de intere
ses y firmar contratos leoninos para favorecerá em
presas privadas dañando ala CFE.

Entre ellos, citó el gasoducto TexasTuxpan,yel
nombre de Carlos Ruiz Sacristán, presidente de IE
nova Alos dos días, la CFE informó de una reunión
cordial entre ambos, que, por lo visto, no tanto, pues
tras el aviso de la terminación de la obra, el día 11,
Bartlett desconoció una serie de cargas y costos por
890 millones de dólaresy este lunes les informó el
inicio de un arbitraje internacional, lo que provocó,

ayer, un inusitado reclamo públicodel embajador de
Canadá enMéxico, Pierre Alarie, quien sedijopro
ñmdamente preocupadoporlas acciones recientes
déla CFEyporlaseñal que envían de que, apesarde
lasdeclaracionesdelpresidenteLópezObrador,Mé
xiconodesearespetarloscontratosdegasoductos.
La voz del embaj ador es la voz del gobierno de

Canadá que manda un mensaje preocupante y
que al caer en la canasta del Presidente de la Re
pública, la pasará ala de Marcelo Ebrard para que
éste resuelva el conflicto cuando, además, Justin
Trudeau aún no envía el TMEC a su Parlamento.
Pero si en algo indebido se pasó el consorcio,

pues tampoco tiene por qué pagarlo la CFE.
Ya lo dirá el arbitraj e.
Pero mientras podrían poner el gasoducto

en on, porque está en no.

RETALES
1. FIFÍS. Este martes el presidente López Obra
dor definió su concepto de fifí: júnior, conserva
dor, hipócrita, fantoche, corrupto. Y que también
hay aspirantes a fifí. Asi que ya sabe lo que le quie
ren decir cuando le llamen fifi;
2. INCONTENIBLE. En cinco meses el INM ha
detenido a medio millón de migrantes que tripli
can los 138 mil detenidos en todo 2018. De man

tenerse la proyección, serán más de un millón en
diciembre; y
3. DELITOS. De acuerdo con el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, en mayo, en el país, asesinaron a cuatro
personas por hora 2 mil903homicidios dolosos,
y se denunció un secuestro cada cinco horas, 153
en el mismo mes, el peor de que haya registro.

Nos vemos mañana, pero en privado
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IMER SOS
Fue alarmante. Saber que el IMER estaba en

riesgo de desaparecer y que podían perder sus
espacios radiofónicos y sus empleos por uno
de esos arrebatos presupuéstales que pare
cen extraídos de un delirio de tijeretero. Fue

tal la desazón y la tristeza justamente desatada ante la
posible desaparición de la radio pública tal y como la co
nocemos que de estar en su lugar, inmediatamente hu
biera buscado a Javier Coello Trejo para que me repre

sentara. Yavenqueestan chucha cuerera qüe, gracias a
sus antecedentes o a pesar de ellos, tiene clientes de la
talla de LozoyaLozoyita (¡que cante, que cante!), la due
ña del Rebsamen mejor conocida como La Reina del Ja
cuzzi, y ahora nos enteramos que también representa a

Alejandro Gertz Mañero. Digo, muchos
se tiraron al drama cuando, la verdad, a
Coello se le puede acusar de muchas co
sas (de hecho dicen que es el verdadero
inventor del clásico Copelas o Coello y
no Javi Lozano, ese ajonjolí de todas las
neurosis), pero es al Lic. que te gustaría
tener de tu lado aunque no sea tu tipo
de abogado —parafraseando a Donald
Trum— cuando te agarren en un asunto
muy torcido y gordo.

Además, el doño intimida más que el malvado sargazo.

Yes que es un crack: no solo recurrió aviejo truco de des
prestigiar a sus enemigos diciendo que son sus clientes, si
no que es capaz de echarle la culpa no solo a mí licenciado
Peña, a Videgaray y hasta el elenco de ToyStory4, con tal de

salvar a Lozoya Austin, al que quiere hacer pasar —porque
de seguro lo es— cual virgencita que riega las flores.
Por fortuna, después de los debidos linchamientos a la

4T hastapor parte de aquellos que jamás escucháronlas es
taciones del IMER (bueno, hagan de cuenta que les habían
quitado a Chumel o a Chayo de Ha
cha), se anunció que no habría despi
dos y que todo continuaría como has
ta ahora Unavez que pase esto, es muy
probable que la derechairiza culpe a la
4T de permitir que el Pato Zambrano
aspire alagobernatura de Nuevo León.
Como sea, la 4T debe entender que

los recortes así a lo buey son absurdos,
que tienen que ser quirúrgicos ybien

planeados, aunque se haya encontrado que 30 por ciento de
la nómina gubernamental la compongan aviadores y viva
les. Lo que pasó con el IMERno puede seruna constante.
Es tiempo de repensar y reinventar la radio pública; que

no acabe sometida a la presión comercializadora ni que
termine haciendo propaganda.EMi
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DÍACONDÍA

El Presidente
y la legalidad

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN
hector.aguilarcamm@milenio.com

n los siete meses de su
mandato constitucional,
el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador ha incurrido en más
conductas ilegales que sus antecesores
en elmismo lapso.
Esta es la conclusión del recuento

hecho por Causa en Común y Mexica
nos Contra la Corrupción y la Impu
nidad que la revista Nexos publica en
su edición impresa de julio: "Sí o sí: Me
canso ganso". El recuento es consulta

ble desde ayer en la página electrónica
de Nexos.

López Obrador repite una y otra vez
que "nadafuera de la leyy nadie por enci
ma de laley". Pero es el Presidente de los
últimos años que más veces se ha puesto
fueraoporencima de laley,ensusprime
ros siete meses de gobierno.
Según María Amparo Casar y José An

tonio Polo, autores del estudio, el titular
del Ejecutivo ha incurrido, desde el 1 de
diciembre de 2018 has
tael31demayode2019,
en20 acciones ilegales.
La lista, de cinco en

cinco:
L Desmantelamien

to de las estructuras del
servicio profesional de carrera. 2. Censo
de bienestar pararepartíción de progra
mas sociales. 3. Ley de remuneraciones
de servidores públicos. 4. Violación a la
presuncióndeinocenciayalhonordelas
personas. 5. Memorando para dejar sin
efecto la reforma educativa.
6. Inicio del Tren Maya sin requisitos

legales previos. 7. Cancelación de recur
sos públicos a organizaciones de la socie

dad civil. 8. Contratación de empresas
fantasma. 9. Reducción de presupuesto a
los órganos constitucionales autónomos.
10 .Consulta pública sobre la termoeléc
trica de Huexca, Morelos.

11. Uso de recinto público (Bellas Ar
tes) por asociación religiosa (La Luz del
Mundo). 12. Reclutamiento anticipado
de la Guardia Nacional. 13. Promoción
personaldelPresidenteenpublicidadofi
ciaL 14. Inacciónpúblicaante ocupacióny

bloqueo de vías férreas
(CNTEenMichoacán).
15. Cierre de comedo
res comunitarios.
16. Cancelación de

recursos paraEstancias
Infantiles. 17. Adjudica

cióndirectadelacompradelaspipasdePe
mex. 18. Cancelación de NAIM e inicio de
Santa Lucía 19. Militarización de las fun
ciones públicas. 20. Veto a empresas far
macéuticasparacontratarconelgobierno.
El texto de Casar y Polo explica

puntualmente por qué cada una de
estas decisiones es ilegal. Puede con
sultarse en https://www.nexos.com.
mx/?p43039.r.

E1 titular del Ejecutivo
ha incurrido en 20
acciones ilegales
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TRASCENDIÓ

QUE de plano no cuadran las
cuentas del IPN, que dirige Ma
rio Alberto Rodríguez Casas,
ni de la Comisión de Igualdad de
Género de la Cámara de Diputa
dos, presidida por Wendy Bri
ceño, pues resulta que el prime
ro reportó que en 2019 van nue
ve denuncias por acoso sexual,
mientras que la legisladora, ci
tando al abogado del propio Poli
técnico, habló de 17 casos.

Eldirectordio a conocer el retiro
de tres maestros y amonestacio
nes que derivaron en siete casos
presentados ante el órgano inter
no de control, que atiende ununi
verso de 180 mil 801 estudiantes
y 25 mil 860 docentes y personal
de apoyo, además de una estrate
gia con hash tagsy una app.

QUE la Comisión de Dere
chos Humanos de la Cámara de
Diputados, encabezada por el
morenista Hugo Rafael Ruiz,
había citado a la encargada de
despacho del Consejo Nacional
para el Desarrollo y la Inclusión
de las Personas con Discapaci
dad, Alicia Loza, a una reunión
de trabajo ayer al mediodía.

Sin embargo, enrespuesta, la invita
da envió un oficiopara justificar su

imposibilidad de asistir al encuen
tro: "En cumplimiento con el me
morandodeausteridadsuscritopor
el Presidente, que entre otros aspec
tos prevé eliminarlas direcciones
generales adjuntas, he sido infor
madahaceunos momentos sóbrela
desaparición del puesto que tengo a
bien ocupar", i Vaya desaliños!

QUE viene una reforma im
portante en el sector diplomático,
pues el presidente de la Comisión
de Relaciones Exteriores, Héctor
Vasconcelos, anunció que sepre
sentaráunainiciativadereformas
constitucionales para aplicar la
paridad de género en este sector.

Conello,ahoralas embajadas, con
sulados y otras áreas serán ocupa
dasen50porcientoporhombresy
unporcentaje igual de mujeres, de
manda que viene de décadas atrás
e impulsó la ex canciller Rosario
Greenensumomento.

QUE la secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero,
viajará a Coahuila para acompa
ñar al gobernador Miguel Angel
Riquelme a la disculpa pública
que se ofrecerá a ocho años de la
masacre de Allende, en cumpli
miento de una recomendación
delaCNDH.—
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EL ASALTO A LA RAZON

Usan a niños pobres
contraía CNDH
CARLOS
MARÍN
cmcain@milenio.com

Las argucias con que Bienestar y DIF re
chazan la recomendación de la CNDH
para que reintegren el dinero escamo

teado al Programa de Estancias Infantiles delatan
su desprecio aniños de hogares muy pobres y se su
man a la embestida contra la institución del Estado
que vela por los derechos humanos.
Ayer en La Jornada se anticipó lo que se oficiali

zó ya: "Reprochan que a 10 años de los sucesos de la
guardería ABQ el organismo no buscó hacer justicia
y ahora deñende elmodelo privatizador". Rechazan
la recomendación de la Comisión y la califican de
"aberración". En documentos muy similares seña
laron que aceptarla significa permitir el robo de mil
49 millones de pesos al erario. No somos encubrído
resde actos de corrupción ni cómphcesde quienes
son capaces hasta de atentar contra los derechos
humanos de los niños...".
Elnuevo ataque ala CNDH desde el Poder Ejecu

tivo no tiene precedente: "Por motivaciones políti
cas y por consigna de in tereses creados, la Comisión
emite estarecomendación anuestro gobierno, enla
que deñende violaciones a derechos humanos y la
corrupción en perjuicio de los niños en las estancias
infantiles, promovidas por una mayoría de militan
tes o simpatizantes del PAN".
La CNDH pidió (31 de mayo) a estas dependen

cias, ala Secretaría de Hacienday la Comisión Na
cional de Mejora Regulato
ria "establecer las acciones
inmediatas y necesarias que
garanticen los derechos de
los niños a una vida digna, a
un sano desarrollo integral, a
la educación, a la protección
de la salud, a la inclusión, al

juego y esparcimien to a par
tir de su interés superior. So
licita restituir a los niños y a los padres, así como a
los responsablesy trabajadoras de estancias infan
tiles, los derechos que fueron violados a partir de la
emisión de las Reglas de Operación del Programade
Apoyo alBienestaryla disminución delpresupues
to de esta estrategia".
En oficio del 21 de jimio, la subsecretaría Ariadna

Montiel afirma que con el Programa de Estancias
Infantiles el único benefício para los padres (¡¿y
los niños...?!) "era el tiempo para que accedieran o
permanecieran en un trabajo remunerado", y aho
ra, con pinches mil 600 pesos bimestralespor niño,
"pueden elegir al proveedor de los servicios de cui
dado yhastapuede ser un familiar".
Según ella, 40 por ciento dé las estancias "tenía si

tuaciones de riesgo, en diciembre se cobró lo de 329
mil niños, solo se ubicó a 213 mil, y había malversa
ción de fondos".
Lo que no confiesa es que sus ridiculamente

nombrados servidores de la nación pretenden cen
sarlos cuando sus madres están trabajandoyno hay
quienlos atienda.
Y sostiene que la CNDH "se esmeró en ocultarla

desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa y
de innumerables casos de violaciones a los derechos
humanos", y su actuación fue "lamentable durante
élperiodo autoritario neoliberal...".

¡Qué asomada de calzones! mmm

El gobierno
federal rechaza la
recomendación
y la califica de
"aberración"
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CIUDAD PERDIDA

El estertorperredista // La GN aquí
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CRÉALO PORQUE PROVIENE de fuen
tes usualmente confiables.

RESULTA QUE EN su desesperación
por crear una mentira que cuando menos
aparente ser verdad, los dueños del PRD, es
decir, los chuchos, luego de varios intentos por
cambiar de fachadasí, sólo de fachadadeci
dieron buscar en el fondo del basurero del neo
liberalismo para recoger a quien podría dar la
cara por los amarillos, bueno, de los muy pocos
que quedan.

ALLÍ, AL FONDO a la derecha, encontraron
a Gabriel Quadri, a quien muy posiblemente
lancen como presidente del organismo, o algo
así. Total, ya sin máscaras ni maquillajes el ver
dadero rostro de los amarillos emerge tal como
es: con el gesto inconfundible de la derecha, y
acepta lo que ni Morena recogió.

DEMETRIO SODI, PURIFICACIÓN Carpin
teyro y Tere Vale, pero además un grupo de
arrepentidos como René Arce y Ruth Zavaleta,
y otros que están en esto que busca, que pre
tende dar oxígeno a la larga agonía perredista.

Y NO SÓLO esos nombres. Nos cuentan que la
cúpula chuchistci, compuesta por tos chuchos,
buscó, por ejemplo, a un ex rector apasionado
por la política, con quien se reunieron un par
de ocasiones en algún restaurante de la demar
cación Miguel Hidalgo, a quien no pudieron
convencer, pese a que la propuesta pretendía
abusar de las heridas que la política le había
propinado al personaje.

TAMBIÉN BUSCARON A un escritor, uno
que tuviera un nombre sonoro, de esos que
manejan los medios, de los que no hay duda de
su militancia liberal (derecha). Nos dicen que
construyeron una muy buena oferta para el
personaje, pero la realidad fue aplastante. El
hombre de letras ni siquiera los recibió.

DE CUALQUIER FORMA se trataba, se trata
de sumar, y aunque un alcalde que gobierna

allá por el oriente de la ciudad no se sumó, por
lo pronto, al "renacimiento", se sabe que tiene
como condición única que se vaya construyen
do una buena clientela que lo apoye en su even
tual aventura por la relección.

PARA ELLO, ESCUCHE bien, se ha pedido
ayuda a algunos, bueno, a un par de alcaldes
de Morena. En caso de lograrse el "favor" esos
alcaldes estarían afiliando al PRD a algunos
grupos de Morena que son muy fieles al alcal
de. Uno de esos alcaldes manda por allá por el
norte de la ciudad.

ASÍ VAN LAS cosas en es aventura de los ama
rillos en este mar moreno en el que quieren na
vegar, y donde todo parecería indicar que vol
verán a naufragar. Habrá, seguramente, otros
nombres, otras formas de trabajo y afiliación y
por fin el PRD, como dijimos, sin máscara, en
señará el rostro que negaron pero que ahí esta:
el auténtico gesto de derecha.

De pasadita
¿CÓMO QUE LA Guaría Nacional en las calles
de la capital de México? Entonces, nos queda
claro, ninguno de los esfuerzos que se han he
cho hasta la fecha sirven para lograr la paz que
requiere esta ciudad, no sólo para que sus ciu
dadanos vivan tranquilos, sino para que crezca
en beneficio de todos.

ASÍ LAS COSAS, la búsqueda de una estra
tegia para el control de la delincuencia ha
fracasado. El anuncio del jefe de la policía,
Jesús Orta, de que la Guardia Nacional tendrá
presencia dentro de la calles y no sólo en los
limites de la CDMX, huele a eso, a fracaso.

TAL VEZ DESDE ahora debemos preparar
nos para que la ciudad se llene de retenes, para
los tiroteos cotidianos, para tener en la boca
ese sabor a Tamaulipas, a Guerrero, a Michoa
cán; para abandonar la esperanza de recobrar
nuestras calles. Algo falló, ahora.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
Foxada contra López Obrador // Marcha de la
desesperación fí Protestas para consumo
externo // ¿Peña y Videgaray a declarar?
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ES TANTA LA actual aridez intelectual y po
lítica en el campo opositor al gobierno de An
drés Manuel López Obrador (AMLO) que sus
estrategas cometen errores tan elementales
como la convocatoria a una marcha dominical
de protesta que difícilmente podrá dar cuenta
de un considerable rechazo a las políticas del
actual presidente de la República.

YA EN OTRAS entregas de esta columna se ha
hablado del continuo fracaso de esa oposición,
que no ha podido hacerse de discurso, organi
zación y bandera adecuados para enfrentar al
todavía muy fuerte obradorismo. Llamar a las
calles para medir fuerzas con el nuevo poder
dominante, un día antes de que éste se mani
fieste en el Zócalo capitalino, sólo podría ocu
rrírsele a alguien con una brújula tan equívoca
como es Vicente Fox Quesada, cuya traicionera
conducta política (botar al PRI de Los Pinos,
para luego terminar como priísta sin creden
cial) lo descalifica claramente para pretender
una movilización relevante y considerable.

FOX QUESADA PRETENDE articular
alguna forma de protesta que permita
activar fórmulas mediáticas nacionales y,
sobre todo, extranjeras, que hablen de un
creciente enojo popular y del "surgimiento"
de un movimiento social de rechazo a López
Obrador y el partido Morena. Esas fórmulas
de cacerolismo inducido han servido en otros
países para ir erosionando poderes populares
o de tendencias progresistas. Fox, siempre
servidor de intereses extranjeros, pretende
crear un ambiente de tensión semejante a lo
sucedido en 2006, cuando propició la propa
ganda socialmente divisoria e intimidante que
postulaba que López Obrador era un peligro
para México.

UNA OPOSICIÓN SERIA y respetable no
aceptaría tener como convocante a un perso
naje de credenciales tan nefastas como Fox
Quesada. En realidad, el aventurerismo polí
tico del ex gobernador de Guanajuato, y luego
presidente de México, podría causar un revés
notable a quienes están en contra de las políti
cas de López Obrador si es que no consiguen

juntar una cantidad suficiente de personas
que demuestre el crecimiento de un presunto
hartazgo contra AMLO, que las propias casas
encuestadoras de opinión pública siguen re
portando en proporciones muy bajas.

YA HUBO EN mayo otro intento de mostrar
músculo masivo, con un resultado contrapro
ducente. Ya se verá si en este nuevo intento se
rebasan de manera espectacular las cifras de
aquella manifestación realizada en el Ángel
de la Independencia. Por lo pronto, la fuerza
obradorista trabaja a todo vapor para volver
a la Plaza de la Constitución (conocida como
Zócalo) que en otras ocasiones ha sido llenada
por completo. La comparación entre domingo
y lunes es inevitable. Una especie de medición
placera (los opositores, en el Monumento a la
Revolución) a un año del apabullante triunfo
electoral de López Obrador.

EL ABOGADO JAVIER Coello Trejo sumi
nistró a la imaginación popular la expectativa
de una estampa inusitada, histórica: un ex
ocupante de Los Pinos compareciendo a una
diligencia judicial relacionada con actos de
corrupción y lavado de dinero. No solo él: tam
bién debería participar en esos escarceos el vir
tual vicepresidente ejecutivo del sexenio recién
pasado. Es decir, Enrique Peña Nieto y Luis
Videgaray Caso deberían rendir testimonio
ante jueces respecto a lo sucedido en el caso
de Agronitrogenados, un muy pequeño botón
de muestra de la corrupción habida durante el
periodo presidencial 20122018.

FALTA VER SI se sostienen los amagos de
Emilio Lozoya, hechos por la vía de su repre
sentante legal, o se diluyen en la medida que
el mexiquense Peña Nieto atienda el mensaje
reiterado de quien fue su subordinado en la
campaña presidencial de 2012 y luego en Pe
mex, y que ahora, ante el riesgo de hundirse
en solitario ante uno, solo uno, de los casos de
corrupción que se le han imputado, advierte a
sus ex compañeros de andanzas que los jalaría
hacia esos abismos aunque fuera en condición
de declarantes a título testimonial.
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EL C R I STALAZO

Aunque no quieras tú,
ni quiera yo...

ue una canción

muy de moda en el
siglo pasado. La es
cribió Agustín La
ta y en su tiempo
ocasionó escánda

lo por la utilización de la divini
dad en ios caprichos del erotismo.
"Aunque no quieras tú, /ni

quiera yo. ni quiera Dios, /hasta
la eternidad/te seguirá mi amor"
En las versiones posteriores

la letra fue modificada y del "ni
quiera Dios" se pasó al conve
niente, "lo quiso Dios" con lo cual
la voluntad divina siguió impe
rando sobre los asuntos de ia car
ne y la métrica de los versos no
sufrió quebrantos mayores.
Hoy ya nadie se escandaliza

por meter al Supremo ftacedor,
al Gran Arquitecto del Universo,
o por mal contraste y peor balan
ce. al diablo, en los temas públi
cos y hasta políticos.
Cuando el papa Francisco, a

quien la sagrada jerarquía en el
trono de Pedro no le quita otras
cosas» (¿viste?), nos ha explicado
los males de México por la mala
leche del diablo en contra nues
tra, lo cual es definir los tiempos

actuales como los de Belcebú con
tra la Cuarta Transformación, si
en verdad el ángel caído tuviera
tiempo para este pleito del cual
saldrá, seguramente derrotado.

"El diablo le tiene bronca a Mé
xico, es verdad, le dijo hace unas
semanas a Valentina Alazraki.

—"Las persecuciones a los
cristianos, que son persecucio
nes que en otros países de Améri
ca no se dieron con tanta virulen
cia, ¿por qué en México? Algo pa
só ahí. Como si el diablo le tuvie
ra bronca a México ¿no? porque
si no. no se explica tanta cosa*".

Esta especie de obsesión papal
por la presencia cotidiana de Sa
tán en nuestras vidas, como me
jor explicación para los proble
mas de la conducta humana, en
lo social o en lo individua], nos
lleva a palabras anteriores del
mismo Pontífice,

Esto dijo en marzo de 2015:
"(CNN), Yo pienso que a Mé

xico el diablo lo castiga con mu
cha bronca el diablo no le perdo
na a México que ella (la Virgen de
Guadalupe) haya mostrado ahí a
su hijo, interpretación mía, Mé
xico es privilegiado en el martirio

por haber reconocido, defendido
a su madre", anadió Francisco,
El líder religioso destacó que

en nuestro país se puede encon
trar a católicos y no católicos, in
cluso ateos, que son todos gua
dalupanos. "se sienten hijos de la
que trajo al salvador, destruyó al
demonio, yo creo que el diablo le
pasó la boleta histórica a México,
y por eso todas estas cosas, siem
pre han aparecido focos de con
flictos graves".
Uno. siempre ignorante, no

entiende en las palabras papa
les cómo está eso de 1a destruc
ción del demonio por el Salvador,
y la posterior capacidad diabóli
ca para pasarle a México la bole
ta por la preferencia guadalupa
na, pues ya sabemos, cómo la ma
dre de Dios no hizo tal con ningu
na otra nación de la tierra. "Non

fecit taliter omnl nationi".
Pero así es. pues,
Y mientras cavilaba sobre es

tos asuntos lucí ferinos, en voz
baja decía, vade retro, vade retro,
recordé una invocación divina,
porque el Señor Presidente nos ha
dicho, con bíblicas alusiones, có
mo debemos actuar piadosamen
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te con los migrantes, con huma
nismo, como el Buen Libro dice.

En su conferencia matutina y
luego de que el canciller Marcelo
Ebrard Casaubon diera un infor
me sobre el acuerdo firmado con
Estados Unidos en el tema migra
torio. el mandatario federal lla

mó a que no haya "nada de cam
pañas contra migrantes. Eso no es
humano ni es cristiano".

AUTO. Arranca en Ouerétaro la
campaña del candidato puntero
(y quizá único) Alejandro More
no Cárdenas, Alito, por la Presi
dencia Nacional de Partido Re

volucionario Institucional (FRI)
quien invoca a "la fuerza de la mi
litancia" y con Carolina Viggiano
Austria, candidata a la Secretaría
General, recuerda en tierras de

la Corregidora, el nacimiento del
partido, después, mucho después,
del parto constitucional.
"No es cosa menor que haya

mos decidido iniciar nuestra cam
paña política en este gran estado;
un estado que representa la pa
tria. de hombres y mujeres com
prometidos con nuestro país y
con nuestro partido. Aquí se ini
ció la vida política del México mo
derno,

Y a la hora de las definiciones
hay otro lema para los compañe
ros de fórmula: "100 por ciento
políticos, mil por ciento priistas".

Moreno Cárdenas dijo: el
próximo 11 de agosto, con el
apoyo de la militancia. llegará el
momento de un PRI competiti
vo; línea de oposición firme y cla
ra. con un retorno a sus orígenes
al encabezar las demandas de los
ciudadanos,

'Nunca más, una causa jus
ta de un ciudadano o de un pri
ista donde no esté su partido a
su lado".
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Lorena
VlLLAVICENCIO

La lealtad no está peleada con la
sensatez y la diputada de Ja ban
cada del Movimiento de Regene
ración Nacional es una clara prue
ba de ello. No es una subversión ni

se trata de ir en contra de la máxima figura del país
o del partido, es sencillamente ofrecer otros datos
para, desde el Ejecutivo, tomar la mejor decisión
respecto al sargazo, un tema que podría afectar se
veramente distintos rubros, sobre todo el económi
co. Villavlcencio asegura que ha costado 500 mil
millones de pesos para el turismo de 2018 a la fe
cha y hay un 30 por ciento en cancelaciones de re
servaciones ante las vacaciones de verano. Y del

llamado pasado a la propuesta; cedió la palabra a
una especialista, quien señaló que existen 20 ma
neras de usar esa alga en las industrias.
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Alejandra
Barrios
Hasta dónde llegó el cinismo. Fiel
a sus prácticas y métodos, la IfeJe
resa c'e ambulantes armó un buen
acto proselitlsta en la capital del
país a favor de su hija Diana Sán

chez Barrios, quien se encuentra en Medeliín para
participar en la asamblea 46 de la OEA sobre Co
mercio Popular en América Latina; Alejandra Barrios
organizó un evento para echarle porras desde la
CDMX, Incluso colocó una pantalla gigante en la ex
planada del Monumento a la Madre y convocó a
ambulantes, comerciantes y asociaciones civiles
para que desde tierras aztecas se viera el apoyo,
con transmisión en vivo incluida. Los ambulantes

se retiraron cuando finalizó la participación de Sán
chez Barrios, ni siquiera observaron la asamblea
completa.
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Entre Lozoya y Gertz

El nombre de Javier Coeilo anda en las portadas de los diarios
desde la década de los años 70, Ya llovió.
De aquellos años data su mote de Ef Físmí de Hierro, por la
contundencia con 1a que ejerció diferentes cargos en el área de
procuración de justicia a nivel estatal, en su natal Chiapas. y a
nivel federal.
Una vez que dejó el servicio público se concentró en su despacho
de abogados, fia defendido a toda clase de clientes.
Ahora es abogado de Emilio Lozoya, el ex director general de
Pemex, a quien la Fiscalía General de 1a República le preparó un
expediente abultado.
Lo curioso es que Coeilo es, al mismo tiempo, apoderado
legal del fiscal Alejandro Gertz, lo que supone un
evidente conflicto de interese» y genera todo Upo de
suspicacias.
No hagas cosas buenas que parezcan malas, dice el adagio
popular. El fiscal Gertz tiene que buscar, pero ya. u n apoderado
legal sustituto.
Guevara acelera

La sonorense Ana Gabriela Guevara quiere pasar a toda
velocidad por la dirección déla Con ade. para tornar el camino
que la lleve de regreso a su tierra.
Y es que su aspiración real, más que dirigir el deporte, es ser
gobernadora de Sonora abanderando a Morena.
La verdad es que a! frente de la Conade sólo ha tenido problemas.
De hecho, antes de viajar a Perú para los Juegos Panamericanos
deberá hacer una escala en el Congreso.
Y es que los integrantes Je la Comisión del Deporte de
San Lázaro le tienen un paquete de preguntas incómodas
sobre los seis primeros meses de su gestión.
La atleta de Nogales debería concentrarse en dirigir al deporte,

porque la candidatura de Morena a Sonora Sa tiene en el bolsillo,
desde hace rato. Alfonso Ditrazo, secretario de Seguridad
Ciudadana.

Quieren estropear la fiesta
La diputada Tatiana CbutMer denunció que los expresidentes
panLstas Felipe Calderón y Vicente Fox quieren arruinar la tiesta
por el primer aniversario del Iriunlb electoral de López Obrador.
Sostuvo que ellos están detrás de las marchas que se organizan
en diversas partes del país pana protestar contra el actual
gobierno.
La hija de Maquío lamentó que ambos personajes hayan
desaprovechado la oportunidad que tulleron cuando
gobernaron y hoy intenten obstaculizar al taliasqneño.
Tatiana se preocupa de más. Las marchas, en caso de
registrarse, no le quitarán ni una pluma al gallo de! Presidente.
Le harán, como dice el clásico, lo que el viento a Juárez,

Cumbre de 20 países para problema "chiquito"
Hoy arranca en Cancún. Quintana Roo, una reunión Cumbre
del Sargazo. Diferentes países consideran que síes un problema
grave y por eso sumarán esfuerzos para contenerlo,
No le restan importancia sino que le dan prioridad porque
impacta el medio ambiente y la actividad turística, principal
generadora de empleos en varias naciones caribeñas,
Acaso por eso la diputada more nista Loreiui
Vil lavi retí ció 110 dudó en enmendarle la plana al
Presidente y aseguró que el sargazo sí es un problema
grave de corte ecológico con implicaciones sociales.
Villa vicencio hizo desde el Congreso un llamado a que se le dé al
problema la relevancia que tiene y que se destinen a su solución
recursos suficientes.

Lo que se dice en Quintana Roo es que todavía falta lo peor.
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Cambio en Puebla

Ascendencia AMLO: A partir del 1 de agosto el gobernador
de Puebla, Miguel Barbosa Huerta (MBH) ofrecerá una
ventaja a los 6 millones 423 mil gobernados, el bono de
mocrático que será ratificado en el evento de CDMX un
año después del 1 de julio 2018.

Cambio: El gobierno de MBH representa la generación
del cambio y estabilidad por su cercanía con el presiden
te AMLO y los diferentes grupos que coexisten desde ha
ce dos décadas como el gobernador saliente Guillermo
Pacheco, el ex dirigente del PRI Juan Carlos Lastiri y el
senador Alejandro Armenta.

Otros grupos: El grupo empresarial encabezado por
quien será el secretario de Salud, Guillermo Ruiz Argue
lles quien como afirmó MBH, en su gira de agradecimien
to por San Martín Texmelucan, "pondrá orden en el siste
ma estatal de salud, inmerso en corrupción galopante".

Bienvenido PRI: En Infraestructura se incorporará
Carlos Urbina Tanus, hijo la lideresa y regidora del PRI
Silvia Tanús. Será en un puente con tricolores desilusio
nados como los seguidores de Enrique Doger, Javier Ló
pez Zavala y Juan Carlos
lastiri.

Cuota Morena: Al parti
do gobernante se le asig
naron la Secretaría de Edu

cación, Alejandra Domín
guez Narváez; Cultura, Va
nessa Barahona;
Desarrollo Social, Laura
Altamirano y Comunica
ción, Macuil. Como repre
sentante de la izquierda
social y grupos radicales
en toda la entidad Abelar

do Cuellar quien represen
tó a los trabajadores des
pedidos de la BUAP Sede
sol, Sedatu y a los encarce
lados quienes se oponían
al despojo de sus tierras en
la zona norte.

PAN: A partir del deceso de Moreno Valle el albiazul
local enfrenta su peor crisis; sin liderazgo, recursos y es
tructura por lo cual se obligó a postular a Enrique Cárde
nas a la gubematura. Ahora quienes disputan la dirigen
cia son el senador Humberto Aguilar Coronado y la ex
titular del DIF nacional y candidata a gobernadora Ana
Teresa Aranda. El PAN se encuentra en condiciones de

construir un liderazgo como el de Rafael Moreno Valle
quien, antes del infausto 24 de diciembre, se perfilaba
como candidato presidencial. Sus vínculos con la Unión
Demócrata Cristiana alemana y principalmente, con la
canciller Angela Merkel lo ubicaron en esa condición.

Consejo Merkel: La doctora en física Merkel, recono
ció que para permanecer en el poder es necesario sumar
hasta al vecino enemigo como lo hizo durante los 17 años
que ejerció el liderazgo en el Bundestag (parlamento).

Extinción de Dominio: El senador independiente, Mi
guel Ángel Mancera señaló que esa figura es pérdida de
los derechos sobre bienes que fueron instrumento de un
delito o para esconder o mezclar otros bienes de un ilícito.
Afirmó que a partir de su instrumentación el MP aplicará
esta figura en crímenes de delincuencia organizada, se
cuestro, trata de personas y corrupción.

El grupo empre
sarial encabezado por
quien será el secreta
rio de Salud, Guiller
mo Ruiz Arguelles
quien como afirmó
Barbosa, en su gira
de agradecimiento
por San Martín Tex
melucan, "pondrá
orden en el sistema

estatal de salud, in
merso en corrupción
galopante"
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d i a
hábil
Crisis humanitaria que exhibe a México

I'or UIjitHj MohiIovli

La fotografía del salvadoreño Alberto Martínez y su hija de dos años
Valeria ahogados en el río Bravo le ha dado la vuelta al mundo.

Y ha exhibido, además de la miseria humana, a México como un país
donde los migrantes dejaron de ser amigos para convertirse en presas de
caza que satisfagan al sátrapa Donald Trump.

Primero fue la imagen de la agencia francesa AFP, que muestra a solda
dos mexicanos deteniendo a dos mujeres y una niña en el cruce de Ciudad
Juárez, Chihuahua, hacia El Paso, Texas.

Luego, al otro día, la de padre e hija.
Se hizo viral en las redes y el mundo comenzó a observar cómo los mi

grantes, en su mayoría centroamericanos, son capaces de arriesgar su vida
en busca del llamado Sueño Americano.

Y en México, la foto no valió una declaración de Andrés Manuel López Obrador o del gobierno.
O de la aún secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Codero,
Marcelo Ebrard Casaubon y Francisco Garduño Yáñez, canciller responsable

de quedar bien con Trump, y comisionado del Instituto Nacional de Migración
(INM), respectivamente, han cumplido de las órdenes del republicano.

Acaso lo ven como un hecho calculado.
De ser así, se equivocan.
La tragedia del domingo en Matamoros ha sido comparada con la del niño sirio

Aylan, de 2015, que se convirtió en el símbolo del éxodo de africanos hacia Europa,
cerrada por una posición xenófoba y racista a quienes huyen de la miseria.

México ha sido sometido por Trump con la amenaza de imponer un aran
cel progresivo a toda la mercancía que se exporte hacia Estados Unidos si
no controla el flujo migratorio que creció desde el verano de 2018 y se dis
paró con el inicio del nuevo gobierno, alentado por los constantes discursos
de López Obrador, invitando a venir.

Así, de una crisis migratoria México se dirige hacia una crisis humanitaria, por
que no tiene ni recursos ni capacidad para dar refugio o asilo a cientos de miles de
migrantes que continuarán llegando a! país, a los que debe sumarse los que regre
se Estados Unidos en lo que esperan la resolución de su solicitud de asilo.

Ha tenido que enviar 6 mil 500 elementos de la Guardia Nacional for
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malmente comienza a operar el 1 de julio a la frontera sur y 15 mil a la norte,
además de registrar a todo que entre al país, lo que ciertamente debió ha
cer hace muchos y no esperar a que se lo impusiera Washington.

No hay forma de enfrentar a Estados Unidos de tú a tú, porque el daño
económico y social sería incalculable, pero esta crisis es, sin duda, respon
sabilidad de Andrés Manuel.

dPero qué necesidad?
El conflicto en el Instituto Mexicano de la Radio (IMER) fue resuelto... gracias
a las benditas redes sociales.

Nuevamente los recortes provocaron una crisis y desempleo.
Y todavía la directora Aleida Callejo agradeció a Andrés Manuel y a Jenaro

Villamil su intervención, su ayuda.
Comprensible, porque desafiarles podría significar su despido, pero injustifi

cable porque el recorte de 19 millones de pesos, que obligaba a no recontratar a
cuando menos 240 personas, se hizo desde el mismo presupuesto de egresos.

0 sea, en la Cámara de Diputados, donde Mario Delgado, otrora perre
dista que no se quejaba del salario ni de los extras en el Senado, hoy pro
mueve una austeridad que ni él cree.

Que Andrés Manuel diga que no estaba enterado es preocupante.
Vamos a buscar la manera. No lo sabía, me estoy enterando ahora, dijo

en la mañanera.
Hay recursos y el viernes quedará resuelto, afirmó a su vez Jesús

Ramírez Cuevas, coordinador de comunicación de Presidencia.
Y Jenaro Villamil, director de medios públicos, celebró como si no supiera

tampoco.

Más despidos
Por cierto, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) despedi
rá a 688 personas.

Campaña
La campaña en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha comenzado.
Alejandro Moreno Cárdenas y Carolina Viggiano, su compañera de fórmu

la, lo hicieron en el primer minuto del miércoles, en Querétaro.
Y fue en la cuna de la Constitución, y donde también nació el PRI, el 4 de

marzo de 1929.

Vámonos: Sí cayó producción de Pemex, pero tantito.
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Sacapuntas

£1 abogado de Lozoya y Gertz
Lo que si1 supo del ( ¡ivt) Emilio I.tizm ii es que s j
abobado. J¡ii ier CoelbTrejo, Mnihien es el apoderado
IcgaL. ilt'l F iscal Alejandra (ien*;. íit'MiIu [|ue desde
2Ul~, el ideluiil impartido!" ik* justicia feder ül Cunlratá
al huv defensor del e.\ director de i't'me\ corno sil

iibo^iido de ciilKetTii, Pero Cuello asegura que no hiri
conlJkto ik" interdi.

Libran comparecencia
Frenó ta muyoríü de Morena > sus aliados en la
Comisiim Permanente del Congreso un acuerdo |)ui~u
cíliir ü comparecer a los titulares de la Si'^É. Oljjii
Sánchez Cordero v déla NSl'l . Alfonso l)ura/o. para
explicar i4 acuerdo migratorio mn tistados Unidos. V
quien nos dicen que ím> gustó mucho esa decisión fue
Porliriu Muño/. Ijedo presidente de San I ú/.ue o.

Ahorat ¡a 5T del PRJ
f!n tiempos de la IT. el aspirante a dirigir el l'itl.
Alejandra Moreno. llamó a realizar la ~quinla
transformación" de su partido. A\ erel campechano
com octí a esla nueva etapa Ir ¡color. luego de que uhicó
la Fundación del PNiK como la primera: la segunda su
camhiu a PRM; la tercera el tránsito hacia el PRI; \ la
cuarta, el ideario di l uis DonaldoColosio en losÍJt).

A gritos en ¡a audiencia
Hicieron de las sin as integrantes de la CMTE en la
audiencia pública sobre las !e\ es secundarias de la
Reforma l'ducativa. A gritos exigieron a la presiflenta
dí1 la Comisión de Educación. de San Lázaru. Adela

Pina, explicar jMir qué hubo mas maesl ros del S\TI!
presentando propuestas. la legisladora aguantó, pese
a las constantes interrupciones de los centislas.
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Chíguí! en la tabíifa
Si las crílicas ni la uposición habían podido doblar a
Francisco Chígiril i Vro quitar el antimonumcnlu a los
12 muer fus en la discoteca Se« "s Div ine puede ser el
Udterfoo del alcalde de G.A.M, Si políticamente no le
afectó el tima, lodo apunta a que Uerechos Humanos
lo doblará, pues e\isle un llamado de atencúni por
retirar la estructura que colocaron los deudos.

i HE i XICO.COM.MX
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GABINETE INVISIBLE
Y REPROBADO

MARTHA
ANAYA

Por mds que .1MLG calificó a .su gabinete
corno "mny bueno" para lo oposíckín es
"ínufsrble" y estd "rt'probtido"

I gabinete se convirtió en la comidilla
E, de! día. Y no, ni siquiera los de Morena

j salieron a defender al equipo de Andrés
j Manuel López Obrado r. Mucho menos

a exaltarlos.

Lo más amable que escuchamos ayer
al respecto que destaca más bien la fi

gura del tabasqueño fue esta frase que provino de una
de las figuras del propio partido en el poder: "Es mucho
presidente paralan poco gabinete".
Así, en el mejor de los casos. Porque cuando a un di

putado se le ocurrió mencionar que AMLO solía recordar
el gabinete de "gigantes" que acompañó a Benito Juárez
las burlas no tardaron en aparecer.
Sólo al canciller Marcelo Ebrard y ai general Luis

Cresencio S and oval, secretario de la Defensa Nacional,
dejaron al lado de esos calificativos. Si eso fue en las filas
de los morenos, del lado de la oposición los acribillaron.

Frente al MB con que López Obrador calificó el des
empeño de su gabinete, panistas. priistas. peri odistas,
naranjas, simplemente lo reprobaron.
Diría el senador Juan Carlos Romero Elicks (PAN);

"Indudablemente que al día de hoy el gabinete está re
probado. Muestra de ello es la
gran invi oibilidad de su gabinete
hasta este momento".

Su compañero de bancada,
Víctor Fuentes, ni como gabi
nete consideraría al grupo de
funcionarios al frente de las

secretarias. Sostendría el regio:
"No le podemos nombrar un

gabinete. Son una serie porristas que acompañan al Presi
dente, que creen que están obedeciendo a un candidato y
noque están acompañando responsablemente ai Ejecutivo
del Estado mexicano".

Del lado del PRI el vicecoordinador de! grupo parla
mentario. Manuel Añorve. coincidiría en la idea de que
el gabinete de AMLO parece inexistente: "I íay miembros
del gabinete que no se ven. no se sienten y nunca opinan...
Están ausentes de la vida pública*
Por el PRD. Miguel Ángel Mancera tampoco le dio

mayores vueltas para aseverar que Andrés Manuel sim
plemente no tiene gabinete: Es que él está teniendo que
hacer todo, él tiene que contestar qué pasa en economía,
él tiene que contestar qué pasa en medio ambiente, tiene
que contestar qué pasa en todo...".
El senador Ricardo Mom ea! cuyas declaraciones la

víspera en el sentido deque el Presidente necesitaba un ga
binete "más cercano" que lo "acompañara más" reiteraría
lo dicha "El Presidente se propuso u n cambio de régimen
y es una tarea compleja, pesada. Para llevarla a cabo, el
Presidente requiere cobijo y mayor acompañamiento en
el cumplimiento de responsabilidades de cada área y que
lo hagan con responsabilidad y lealtad". \o se retractó.

• # •

GEMAS; Obsequio del embajador de Cañada en Méxi
co, Pierre A lar fe "Estoy pra/undcrmefiíe pieocupado
por las acciones recientes de la ¡SCFElrm y por Ja

señal que enuían de que, a pesar de las declaraciones
de (®fopezobrodor_ México no desea respetar los

con notos de gasoductos"

H4ftTH4MEfiCEDESibGMAlL.COM

abthaapíaya

"ES MUCIIO

PRESIDENTE

PARA TAN POCO
GABINETE"
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INEFICIENTES,
INEXPERTOS,
INUTILES...

\ fn mayoría de quienes conforman eí
gabinete legal y ampliado te folian dos
cositas¡ l alidnd técnica y política

I senador Ricardo M onreal puso ti dedo
en ía llaga, ai señalar prácticamente que
los integrantes del gabinete de Andrés
Manuel López Obrador, con sus excep
ciones, son ineficientes, inexpertos y de
lento aprendizaje.
Dijo Monreal textualmente: "Veo un

gabinete que no está en el acompañamiento, veo un ga
binete que la curva de aprendizaje ha sido larga, pesada...
me gustaría ver un gabinete más cercano con él. Siento
al Presidente que bace todo, conduce todo y necesita que
su gabinete lo acompañe más". En pocas palabras, son
inútiles para el gobierno de la 4T, quiso decir. Para los
observadores políticos, objetivos e imparciales, a la ma
yoría de quienes conforman el gabinete legal y ampliado
de AMLO le faltan dos cositas: calidad técnica y política

Los mismos observadores recuerdan que tanto en los
regímenes priistas como en los panistas. los gabinetes
presidenciales se formaron a partir de cieñas condiciones
que debían reunir los aspirantes a integrar esa dorada
élite del Poder Ejecutivo Federal. Los secretarios de Es
tado y titulares de otras dependencias llegaban al primer
círculo de la administración pública federal siempre y

cuando cumplieran con dos de
los siguientes requisitos: capa
cidad profesional y experiencia
Obviamente también influían la

afinidad ideológica, los com
promisos políticos personales,
los compromisos económicos
y la amistad cercana. El presi
dente López Obrador mandó
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al diablo la capacidad profesional y la experiencia, y
optó por lo demás.

I lombre por hombre y mujer por mujer, el equipo de
AMLO es uno de los peorcitosen la historia de los gabine
tes en México. Y aunque las comparaciones son odiosas,
está lejos, muy lejos, de llegarle a los talones al que tuvo el
presidente Adolfo López Mateos, que para algunos analistas
políticos fue el mejor. Juzguen los lectores;

En I lacienda y Crédito Publico. López Mateos designó
a Antón i o Ortiz Mena, autor del periodo de prosperidad
económica conocido como "desarrollo estabilizador"
(crecimientoanual de 6.G por cientoe inflación de 2.2 por
ciento), lo que le valió ser ratificado en el cargo durante el
sexenio siguiente En Relaciones Exteriores estuvo Manuel
lello Barra ud. que había ocupado el mismo cargo de 1948
a 1952 durante el sexenio de Miguel Alemán Valdés, y que
fue embajador de México en Estados Unidos de 1952 a
1958. En Obras Públicas despachó Javier Barros Siena.
histórico rector de la Universidad Nacional Autónoma de
México durante el Movimiento Estudiantil de1968. La SEP

se honró con la llegada de Jaime forres Bodet. titular de
la misma dependencia de 1943 a 1946 en el gobierno de
Manuel Ávila Carracho; secretario de Relaciones Exteriores
de 1946 a 1948 en el régimen de Miguel Alemán Valdés:
director de la UN ESCO de 1948 a 1952, y promotor en
México de dos campañas nacionales de Alfabetización y
de la instauración del Libro de Texto Gratuito.
Carlos Urziía. Marcelo Ebrard. Javier Jiménez Es

priú y Esteban Moctezuma son párvulos al lado de los
susodichos.

LUlSACENDAgiHOTMAlL.COM
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INEFICIENTES,
INEXPERTOS,
INUTILES...

\ fn mayoría de quienes conforman eí
gabinete legal y ampliado te folian dos
cositas¡ l alidnd técnica y política

I senador Ricardo M onreal puso ti dedo
en ía llaga, ai señalar prácticamente que
los integrantes del gabinete de Andrés
Manuel López Obrador, con sus excep
ciones, son ineficientes, inexpertos y de
lento aprendizaje.
Dijo Monreal textualmente: "Veo un

gabinete que no está en el acompañamiento, veo un ga
binete que la curva de aprendizaje ha sido larga, pesada...
me gustaría ver un gabinete más cercano con él. Siento
al Presidente que bace todo, conduce todo y necesita que
su gabinete lo acompañe más". En pocas palabras, son
inútiles para el gobierno de la 4T, quiso decir. Para los
observadores políticos, objetivos e imparciales, a la ma
yoría de quienes conforman el gabinete legal y ampliado
de AMLO le faltan dos cositas: calidad técnica y política

Los mismos observadores recuerdan que tanto en los
regímenes priistas como en los panistas. los gabinetes
presidenciales se formaron a partir de cieñas condiciones
que debían reunir los aspirantes a integrar esa dorada
élite del Poder Ejecutivo Federal. Los secretarios de Es
tado y titulares de otras dependencias llegaban al primer
círculo de la administración pública federal siempre y

cuando cumplieran con dos de
los siguientes requisitos: capa
cidad profesional y experiencia
Obviamente también influían la

afinidad ideológica, los com
promisos políticos personales,
los compromisos económicos
y la amistad cercana. El presi
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dente López Obrador mandó

al diablo la capacidad profesional y la experiencia, y
optó por lo demás.

I lombre por hombre y mujer por mujer, el equipo de
AMLO es uno de los peorcitosen la historia de los gabine
tes en México. Y aunque las comparaciones son odiosas,
está lejos, muy lejos, de llegarle a los talones al que tuvo el
presidente Adolfo López Mateos, que para algunos analistas
políticos fue el mejor. Juzguen los lectores;

En I lacienda y Crédito Publico. López Mateos designó
a Antón i o Ortiz Mena, autor del periodo de prosperidad
económica conocido como "desarrollo estabilizador"
(crecimientoanual de 6.G por cientoe inflación de 2.2 por
ciento), lo que le valió ser ratificado en el cargo durante el
sexenio siguiente En Relaciones Exteriores estuvo Manuel
lello Barra ud. que había ocupado el mismo cargo de 1948
a 1952 durante el sexenio de Miguel Alemán Valdés, y que
fue embajador de México en Estados Unidos de 1952 a
1958. En Obras Públicas despachó Javier Barros Siena.
histórico rector de la Universidad Nacional Autónoma de
México durante el Movimiento Estudiantil de1968. La SEP

se honró con la llegada de Jaime forres Bodet. titular de
la misma dependencia de 1943 a 1946 en el gobierno de
Manuel Ávila Carracho; secretario de Relaciones Exteriores
de 1946 a 1948 en el régimen de Miguel Alemán Valdés:
director de la UN ESCO de 1948 a 1952, y promotor en
México de dos campañas nacionales de Alfabetización y
de la instauración del Libro de Texto Gratuito.
Carlos Urziía. Marcelo Ebrard. Javier Jiménez Es

priú y Esteban Moctezuma son párvulos al lado de los
susodichos.
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'QUEBRADERO
Hay que alegarle al umpire
Es difícil abstraerse de lo que hace y dice el

Presidente. Él es la agenda y no hay manera
de no colocarlo en el centro, termina siendo el
eje informativo de casi todo.

Javier
Solórzano

Zinser

Es también algo más que la agenda, ha sabido cómo llamar a dia
rio la atención de los medios y las redes, con toda la resonancia que
esto produce. Lo hizo siendo presidente de dos partidos, como Jefe
de Gobierno de la CDMX, como candidato y ahora como Presidente
del país. Sabe informar y provocar reacciones y para decirlo perio
dísticamente, sabe dar la nota de forma cotidiana.
Además, hace algo que le ha dado muy buen resultado, señala y

opina para que se establezcan juicios y opiniones sobre situaciones
que le son importantes, y también sobre ciertos personajes a quie
nes trae regularmente en la mira.

El control que ejerce en las mañaneras, actos públicos y en ge
neral en buena parte de lo que hace está cerca de ser total. No se le
va una y si eventualmente esto pasara tiene rápidas salidas y reac
ciones para recuperar el control, es una práctica que se le conoce de
muchos años. Sabe cómo subirle y bajarle el tono a los actos públi
cos en donde se combina la atención, y un fanatismo muchas veces
desbocado.

Está curtido. Es un personaje que ha visto de todo, le ha pasado
de todo y le han tratado de hacer de todo. Ha vivido en medio de
persecuciones, ataques infundados y robo de elecciones.

Sabe transformar las adversidades en su contra, sabe cómo rever
tir argumentos, tenga la razón o no. Ha hecho popular otra de sus
cotidianas expresiones, la cual en el fondo se convierte en la defensa

Fecha: 27/06/2019

Página: 2

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 45,630

Página 48



de sus opiniones, más que en razones, "tengo otros datos". A estas
alturas parece que ya está en los terrenos beisboleros del "alégale
al umpire".

El Presidente se ha convertido en el centro de nuestras conver

saciones, controversias, polémicas y ha provocado, a querer o no,
inquietantes divisiones internas.

Desde hace tiempo andamos en procesos de vida en que no hay
manera de no hablar de López Obrador. Es el personaje que nos
permitió hacer a un lado el hartazgo de décadas en que estábamos
inmersos. Ganó por ello y muchas razones más, pero también, sería
absurdo no reconocerlo y verlo, ganó por él mismo.

Si en estas estamos, no se encuentran razones por las cuales el
Presidente sea por lo regular tan sensible a la crítica. Siendo López
Obrador uno de los ejes cotidianos de la vida de todos nosotros y
habiendo pasado por lo que ha pasado, resulta obvio que los medios,
redes y los ciudadanos tengan sus miradas y opiniones en él y sobre
él de manera sistemática y por momentos hasta obsesiva.

Está en el imaginario y en la memoria colectiva el hecho de que
los medios de comunicación han jugado un papel profundamente
desigual y parcial durante muchos años, López Obrador ha sido uno
de los más afectados por ello. Sin embargo, también hay que recono
cer que muchas cosas han cambiado y el Presidente lo sabe porque
lo ha vivido.

En el marco de todo esto, y bajo el reconocimiento de que el ca
mino ha sido largo y lo seguirá siendo, el eje sobre el cual debemos
movernos y actuar es el de la libertad de expresión y del ejercicio
de la crítica como principios fundamentales de entendimiento y
convivencia.

Las expresiones del Presidente son de suyo importantes y han ad
quirido cada vez una mayor relevancia. A cada una de sus palabras
se viene una interpretación y sobre todo una reinterpretación entre
sus furibundas huestes.

La crítica fortalece la gobernabilidad y, entre otras cosas, permite
ensanchar las formas de ver el país. Nadie como el Presidente lo sabe
en función de lo que ha vivido y padecido; no nos viene nada mal a
todos alegarle al umpire.

•RESQUICIOS.
Está claro que Emilio Lozoya y su abogado se quieren llevar entre

las piernas a Peña Nieto y a Videgaray. A ver cómo cuadra esto con el
perdón a la mafia del poder, el cual se mencionó ayer en la mañanera
como elemento para acabar con la corrupción.

LA CRITICA fortalece la
gobernabilidad y, entre

otras cosas, permite
ensanchar las formas de

ver el país. Nadie como
el Presidente lo sabe en

función de lo que ha vi
vido y padecido; no nos
viene nada mal a todos

alegarle al umpire
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ROZONES
• El compromiso de Taboada
Quien reforzó la coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública y la Procu
raduría de Justicia capitalinas en el combate contra la inseguridad es el alcalde
en Benito Juárez, Santiago Taboada. Con la estrategia Blindar BJ, implementada
desde el inicio de la administración, se triplicó el número de policías, además
se adquirió equipo de inteligencia y más patrullas para reducir los tiempos de
respuesta a la ciudadanía. Luego de días críticos en la ciudad en materia de se
guridad, esta estrategia le anota un punto, pues responde a la que actualmente
es la mayor y más sentida demanda.

• Alito arranca con dura crítica a la 4T

Vaya que Alejandro Moreno inició fuerte su campaña rumbo a la dirigencia
nacional del PRI. Ayer en Querétaro hizo una severa crítica a la administración
actual y cuestionó que "no vamos requetebién", pues ve rezago en seguridad,
salud e inversiones. Y es que Alito está decidido a posicionar al tricolor como un
partido competitivo, "de línea de oposición firme, clara y con proyecto", y que
sepa encabezar las demandas de los ciudadanos. Pues con esas declaraciones
enérgicas empezó la carrera interna del Revolucionario Institucional.

• Dis til iguen a Fausto Vallejo... ¡por lucha antinarco!
Dicen que más de uno se quedó ayer con el ojo cuadrado en Michoacán, porque
el secretario de Gobierno estatal, Carlos Herrera, le entregó un reconocimiento
al exgobernador Fausto Vallejo... por su lucha contra el narcotráfico. Y es que
para muchos aún está fresco el recuerdo que en 2014 el góber estuvo en el ojo
del huracán por señalamientos de que recibió apoyo de Los Caballeros Templa
rios para ocupar la gubernatura. Sin olvidar que su hijo, Rodrigo Vallejo, alias El
Gerber sigue un proceso en el Cereso de Guanajuato, acusado de delincuencia
organizada. Bien lo dijo André Bretón, este país es surrealista.

• Otra más, de las benditas redes
Si dar likes en Twitter fueran votación a mano alzada, ya sabríamos quién gana
ría la medalla de oro en la discusión innecesaria que el diputado de Morena,
Ernesto DAlessio inició desde el martes contra la clavadista olímpica Paola
Espinosa por refutar la presencia de la mexicana en las justas deportivas, ésas
donde ha dado preseas y ha puesto en alto el nombre de México. Y es que cada
uno subió a sus redes un video en el que fijan su postura . Sin embargo, una in
mensa mayoría de internautas apoya a la medallista, y traduciéndolo en cifras,
pues resulta que con 25 mil 437 likes a su publicación, Espinosa gana a D'Alessio
por un margen de 1,900%, quien hasta el cierre registraba 1,257 "me gusta", algo
así como una goliza de... ¿10 a 0? Bueno, hasta farandulero le llamaron al señor
diputado.

• Prefiere oír a Jackson que sobre inseguridad
Ante los cuestionamientos de la prensa por el alto índice de inseguridad que hay
en el municipio que gobierna, el edil de Ciudad Valles, San Luis Potosí, Adrián
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Esper Cárdenas, prefirió hacerse el lolo, o mejor dicho, bailar las de Jackson.
En un video que circuló ayer en redes, un reportero le hace una pregunta sobre
delitos al funcionario mientras de fondo se escucha la canción Beat it de Michael

Jackson, el funcionario aprovecha la música para bailar mientras responde: "no
escuché tu pregunta... escucho a Jackson, es Thriller, ¿no?". Y se alejó mientras se
movía al compás de la canción. Y mientras, a los habitantes que se los lleve la...
canción.

• Que siempre no, dice titular de Salud en Colima
Más tardó en llamar "borrachos" a médicos y diputados que en anunciar su
renuncia. Ayer, el secretario de Salud y Bienestar en Colima, Miguel Becerra
Hernández, dejó el cargo unas horas después de haber dicho que son los legis
ladores y los galenos quienes tienen más adicciones. También de refilón criticó
a las mujeres "que se sienten que están gordas" y acuden "a tomar drogas para
bajar de peso". Se supone que Becerra Hernández, como máxima autoridad de
salud en la entidad, debería promover campañas o entregar medicamentos y
apoyos, no arremeter con acusaciones de las que ni pruebas tiene. ¿O será que
le dio miedo afrontar la crisis por desabasto de medicamentos que ha pegado a
algunas entidades?
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Critica Monreal al

gabinete y AMLO le replica
Con toda la experiencia y sen

sibilidad política acumulada a
lo largo de su reconocida tra

yectoria, a Ricardo Monreal, líder de
la bancada de Morena y presidente de
la Junta de Coordinación Política en el

Senado de la República, y como si no
conociera tanto y tan bien al Presiden
te López Obrador, se le ocurrió decla
rar que los integrantes del gabinete
no secundan su labor y que no está de
acuerdo con los recortes presupuesta
Ies en algunas áreas.
"Respeto la opinión del senador Monreal, pero

no la comparto. Yo no me meto a decir nada sobre
si hacen bien su trabajo los senadores; son poderes
diferentes", le replicó, con lo que marcó su raya a
lo dicho por quien lidera a los morenistas en la Cá
mara alta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En lo que va del sexenio del Presidente López Obra
dor se le han contabilizado cuando menos 20 accio

nes ilegales, siete de inconstitucionalidad, siete de
dudosa legalidad, cuatro leyes a modo, 37 controver
sias constitucionales y miles de amparos indirectos
y directos en su contra presentados ante instancias

judiciales.
Ese listado fue presentado en el evento Legalidad
contra las Cuerdas, en el que participaron María Am
paro Casar, de Mexicanos contra la Corrupción; el
escritor, historiador y director de la revista Nexos y
columnista de Milenio Diario, Héctor Aguilar Camín,
y María Elena Morera y José Antonio Polo, de Causa en
Común, al resumir lo ocurrido de diciembre a la fecha.
Entre esas acciones ilegales están desde la cance
lación del NAIM y construcción del Aeropuerto de
Santa Lucía, el reclutamiento anticipado de personal
para la Guardia Nacional, el Censo de Bienestar para
la repartición de programas sociales, el uso de un re
cinto público por una asociación religiosa  el Palacio
de Bellas Artes a La Luz del Mundo, cuyo líder, Nassón
Joaquín García, está preso en Los Ángeles, California,
acusado de 26 delitos, adjudicación directa sin lici
tación en compras de pipas de Pemex y hasta el me
morándum para dejar sin efecto la Reforma Educativa
peñanietista.
En las de dudosa legalidad, la figura de los super
delegados del Gobierno federal en las 32 entidades
federativas, liberación de presos políticos a pesar de
las investigaciones de la FGR, programas sociales sin
reglas de operación, más las controversias por incons
titucionalidad y los miles de amparos contra acciones
del Ejecutivo, lo mismo por recortes presupuéstales
que por despidos injustificados o cierres de estancias
infantiles.

Morera y José Antonio Polo coincidieron en que el
Presidente invadió facultades de la Secretaría de Go
bernación en política migratoria y violentó la Consti
tución y leyes internacionales; y de que han desatado
una guerra contra las instituciones, de las que ha des
aparecido por lo menos 10 de ellas al aplicar su rabieta
de dos derrotas electorales, de "mandarlas al diablo".
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RED
COMPARTIDA
UNA NUEVA OFENSIVA
CONTRA LA CORTE

Viene una segunda ofensiva
contra la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y ahora
desde el Senado. Félix Sal

gado Macedonio, de traje y
corbata, cabildea una reestructura del

Poder Judicial que incluye la remoción
completa de los ministros, ley de salarios
máximos y la desaparición del Consejo
de la judicatura. Básicamente pretende
entronizar al titular del Poder Ejecutivo
en Jas actividades judiciales de tal forma
que den cuenta del manejo de sus recur
sos.

El martes CFE inició un arbitraje
contra lenova por un ducto
marino, ayer del embajador de
Canadá, Fierre Alarte, dijo es
tar "profundamente preocu

pado por las acciones recientes de la CFE
y por la señal que envían de que, a pesar
de las declaraciones de AMLO, México no

desea respetar los contratos de gasoduc
tos". ¿Se viene una bronca diplomática?
El 8 de julio es la gran cita de

Ana Gabriela Guevara ante las

Comisión Nacional de Cultura

Física y Deporte y si bien pue
de parecer un enfrentamiento

fuerte dado el contexto de la compare
cencia la verdad es que el presidente de
la comisión, Ernesto D'AIessio, ayudará,
los cuestión amientos fuertes son: Fondo

para el Deporte de Alto Rendimiento y

Programas Operativos Anuales.
La documentación deberá estar en

manos de los legisladores a más tardar el
miércoles próximo para que se preparen
las preguntas específicas.
El diputado Antonio Ortega, del

PRO. anuncia que la Mesa Di
rectiva déla Comisión de Ha

cienda, suspendió el encuen
tro que tendría para revisar la

transformación de Ransefi en Banco de

Bienestar porque condicionaron esta
discusión a que la SHCP responda a la
solicitud hecha para que las autoridades
se reúnan con los legisladores.
La próxima semana en Queréta

ro se llevará a cabo el "ler En

cuentro de Negocios Maquina
ria y Equipo" del sector plástico
de la ANIPAC, de Almidir To

rres. Presentarán las nuevas tecnologías,
explicarán el mercado, las tendencias de
sustentabilidad para la industria automo
triz, en donde actualmente ya se utilizan
algunas piezas reciclables debajo del co
fre de los coches, y la economía circular.
PD: Editorial Ecoprensa, editora

de EL, ECONOMISTA de Espa
ña, designó a Raúl Beyruti co
mo vicepresidente. El empre
sario mexicano se incorporó al

grupo en febrero como principal accionista
con 20.6 °/o del capital del periódico y una
inversión superior a 2.6 millones de euros.
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Antorcha
El secretario general del gobierno
mexiquense, AlejandroOzuna, pare
ce estar muy molesto con la campaña
de desprestigio en su contra por parte
de los antorchistas, que lo acusan de
haber recibido amenazas, motivo por
el cual, se lanzó un boletín para negar
estos hechos, y para asegurar que en
el gobierno estatal se privilegia el diá
logo y hay una gran pluralidad y aper
tura, por lo que hicieron un llamado
respetuoso a este grupo para seguir
trabajando en un entorno de concer
tación y de sensatez política. Bueno,
si hay algo que ha caracterizado a los
dirigentes de Antorcha Campesina es
la falta de sensatez política, por algo
el puño como emblema.
Las mujeres que ayudan a otras mu
jeres están en acción en todo el país.
No es moda, se tuvieron que crear es
tos grupos y redes de ayuda, debido
a criterios machistas que persisten,
pero es necesario romper y afortuna
damente muchos hombres ven con

buenos ojos estos temas y piden ser
incluidos, tanto a nivelgubernamen
tal como a nivel ciudadano.

En la LX Legislatura del Edomex,
fueron aprobadas en comisiones
reformas a las leyes de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia
y a la de Igualdad de Trato y Oportu
nidades entre Mujeres y Hombres, lo
cual fue propuesto por la diputada
Karina Labastida Sotelo La diputada
Brenda Escantilla también participó
en la aprobación de estas reformas
muy importantes para el trato iguali
tario entre hombres y mujeres.

Y es que de eso se trata, de que
hombres y mujeres participemos
para poner freno a la violencia contra
Las mujeres, tal y como lo ha dicho la
titular del Consejo Estatal de la Mujer
Melissa Vargas Camacho, quien ha
hecho un buen papel a nivel estatal
en los hechos no sólo con discursos.

En Cuautitlán Izcalli la sindica Joanna

Felipe Torres creó una red ciudadana
para atender a mujeres violentadas,
dándoles orientación y apoyo legal
para que sean atendidas en las ins
tancias gubernamentales, mientras
que la diputada Karla Fiesco pro
mueve proyectos empresariales y
culturales de mujeres.
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Los caprichos de Bartlett
ponen en riesgo al TMEC
El Gobierno de Canadá a través de su embaj ador hizo un reclamo
a la CFE, de Manuel Bartlett; sí, al señor al que se le caen los sis
temas. Ahora resulta que no quiere cumplir contratos con empre
sas canadienses. ¡ Ah, qué don Manuel! Acostumbrado ahacer lo
que quiere, hoy puede meter en problemas al país con nuestros
socios canadienses. ¿Lo sabrá el Presidente?, porque según el
reclamo del embajador Pierre Alarie, "a pesar de las declaracio
nes de @lopezobradr_, México no desearespetarlos contratos
de gasoductos". La controversia se dajusto en el momento que el
Congreso de Canadá está por aprobar el nuevo TMEC. Y tanto
que lo había festejado el Gobierno mexicano. ¿Será?
Sociedad omisa
Gran parte del problema que disparala violencia en el país se
debe al consumo de drogas. Mucho se ha hablado de despena
lizar las drogas para disminuir el problema de inseguridad; hay
lobbies globales que insisten en que la prohibición es el camino
equivocado para atacar el problema. Sin embargo, nadie ha
reparadoenlanecesidaddequesociedadyGobierno,mediosde
comunicacióny la IP fortalézcanlas políticas públicas para preve
nir e informar a nuestros niños yjóvenes de la pesadilla de entrar
al mundo de las drogas; como dicenpor ahí, cuando se entra sólo
hay tres caminos: la cárcel, elpsiquiátricoylatumba,y enesta
última ya no hay vuelta atrás. Aver si en estos días sale alguien a
hablar de fortalecer los programas de rehabilitación. ¿Será?

Una foto que impactó
La imagen del migrante salvadoreño muerto en el río Bravo,
junto con su hija, tratando de llegar a EU, cimbró al mundo. Y en
ese país comenzó a crecer la presión para suspender la política
de regresar a los migrantes a territorio mexicano a esperar la
resolución de las solicitudes de asilo. ¿Será?
...Y en México
Dicha fotografía mostró la mezquindad de algunos grupos polí
ticos, los cuales la usaron para llevar agua a su molino, ¿verdad,
@pensandoenMx?

Un Gobierno transparente
De acuerdo a un análisis realizado por Aregional, el Gobier
no de Quintana Roo registró por tercer año consecutivo una
tendencia al alza en lo que a transparencia fiscal se refiere.
Según ese documento, entre 2018 y 2019, la administración
que encabeza Carlos Joaquín González creció 2.7 puntos en
acceso a la información pública para ubicarse en94.23 puntos,
la calificación más alta desde 2012. ¿Será?
Temor en Tláhuac
Vecinos y comerciantes de la alcaldía Tláhuac se preguntan por
qué no hay operativos policiacos permanentes en las colonias,
pues con mucha frecuencia se pasean en autos deportivos o
camionetas de luj o gente armada. Además, nos comentan que
los mototaxistas siguen operando como halcones para alertar a
las redes delnarcomenudeo, y también algunos andan armados.
¿Habrá policías en la alcaldía o tal vez son pocos para la vigilan
cia?, ¿le tienen miedo alas bandas criminales o están en sus nómi
nas? Sin duda, algo pasa, pero no se ve la acción policiaca. ¿Será?
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Vienen más
acciones para
contener a los
migrantes
México vive un período de gracia.

Donald Trump aceptó esperar las ac
ciones mexicanas para contener la inva
sión migratoria de Estados Unidos y los

primeros resultados son promisorios.
El magnate y su vicepresidente Mike Pence están

satisfechos, y hasta el papa Francisco felicitó al go
bierno de Andrés Manuel López Obrador con una
frase cristiana:

Que Dios se los pague.
Simultáneamente aparecen escenas para ilustrar el

drama de quienes, impelidos por el hambre y el deseo
de vida, se aventuran en pos del sueño americano.
Sus imágenes las guardaremos: un hombre con su

hija ahogados en los límites méxicoestadounidenses
y una mujer angustiada por falta de alimentos y medi
camentos para su hija en una estación migratoria de
Tapachula.
El dolor ha llegado, quién lo hubiera creído, al pro

pio Trump.
De algo servirá su ayuda económica para paliar un

drama marcado por la detención y deportaciones
implementadas por el Gobierno mexicano para satis
facer sus condiciones.

Pero éstas van más lejos.

RETENES ENTODOS LOS ESTADOS
No hemos visto todo.

Ni los miles y miles de soldados y marinos ya no sa
bemos si son 15 mil o 20 mil más las fuerzas estatales

y municipales al sur y al norte de México hablan de
todas las acciones instrumentadas por las autoridades
federales.

Aquí le va la noticia:
Desde México han informado a los Gobiernos es

tatales la instalación de retenes a granel por toda la
geografía nacional, en especial por los lugares de
mayor tránsito de centroamericanos, sudamericanos,
caribeños, africanos y ahora hasta asiáticos.

Las autoridades estatales deben cooperar de dos
maneras:

Facilitar la colocación de esos puestos de revisión de
todo tipo de viajeros vehículos particulares, autobu
ses de pasajeros, camiones de carga y ferrocarriles de
ser el caso con Guardia Nacional, Ejército y Marina.
Y apoyar esos operativos con elementos para pro

ceder en múltiples vías: intervenir si se registran
protestas y violencia, trasladar a los detenidos a los
centros de reclusión federales o estatales y avituallar
de alimentos y traslado a los extranjeros para su repa
triación.

No le miento: un gobernador me informó que sólo
en su estado se instalarán siete centros de revisión.

A este operativo no escapa entidad, menos los del
SurydelNorte.
REVISIÓN AMEDIOS DELESTADO
1. La crisis en el Instituto Mexicano de la Radio (Imer)
tiene efectos en muchas bandas.

Otros directores de medios de comunicación públi
ca han pedido revisar también su caso porque se les ha
desmantelado hasta con... ¡60% del personal de base
encontrado!

Hay un caso extraño: cada director negocia su caso
sinlapresenciade Jenaro Villamil, al ñnal responsable
de poner orden y ofrecer la red mediática prometida
cuando tomó posesión.
De otro lado, es el reposicionamiento del vocero

gubernamental Jesús Ramírez, quien al ser el superior
jerárquico atenderá caso por caso, para comenzar en
el Imer.

2. En la Secretaría de Gobernación (Segob) se ha
desmontado una cantina de mediodía.

La ministra en retiro Olga Sánchez Cordero está
contenta porque le han quitado a alguien que la había
cansado "de sus borracheras y su prepotencia".
¡Felicidades!
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